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C
ontrario a lo que se 
podría pensar, algunos 
espacios que se tienen 
por públicos permi-

ten celebrar en ellos eventos 
privados. Esto ocurre en todo 
el mundo occidental, y cabría 
aclarar que cada país tiene más 
o menos regulado qué tipo de 
reuniones particulares pueden 
tener cabida en qué recintos.

Uno de los mejores ejem-
plos, y también bastante di-
fundido, es el de Estados Uni-
dos. Ahí, bibliotecas, museos y 
reservas ecológicas que admi-
nistra el gobierno pueden ser 
utilizadas para festividades o 
cenas con fines de obtener 
apoyo para ciertos proyectos 
que van desde el patrocinio 
para ligas deportivas infanti-
les a la obtención de donati-
vos para campañas políticas. 
En México, por cierto, es posi-
ble utilizar los teatros a cargo 
de las secretarías de cultura 
estatales para la presentación 
de festivales de academias de 
danza e incluso para funcio-
nes artísticas organizadas por 
empresas privadas; eso sí, para 
ello es necesario cubrir una 
contraprestación económica. 
Es decir, existe un beneficio 
para el erario por permitir 
que algunos recintos puedan 
ser usados por particulares.

La historia mexicana re-
coge varias anécdotas de pe-
ticiones para utilizar algunos 
espacios públicos y asociados 
al poder, para algún fin pri-
vado. Uno de ellos es el castillo 
de Chapultepec, que un grupo 
de damas de la alta sociedad 
de la capital del país le pidió al 
general Plutarco Elías Calles 
para un baile, algo a lo que el 
entonces presidente se negó a 
acceder, no sin antes insultar a 
las peticionarias; décadas des-
pués, Martha Sahagún, esposa 
del presidente Vicente Fox, or-
ganizó un concierto de Elton 
John en el mismo recinto, su-
puestamente a beneficio de la 
fundación Vamos México.

Ahora, el uso del Museo Na-
cional de Arte (Munal), el pasado 
4 de octubre, por parte de Mar-
tín Alonso Borrego Llorente, 
coordinador de Contacto con 
la Ciudadanía de la Secretaría 
del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), presun-

tamente para la recepción de 
su boda, ha tenido como conse-
cuencia la renuncia del funcio-
nario, quien en su defensa ha 
alegado que el evento fue pri-
vado, acorde al protocolo esta-
blecido por el Munal y “cubierto 
con recursos personales, sin 
dolo ni quebranto alguno para el 
erario”, y que su única falta fue 
solicitar el espacio a través de 
un correo institucional, ni haber 
hecho del conocimiento de su 
jefa, Alicia Bárcenas, hoy secre-
taria de Relaciones Exteriores, 
que había hecho arreglos para 
celebrar su enlace en ese mu-
seo, aunque en realidad pudo 
haberlo hecho en cualquier otro 
que brindara la posibilidad de 
ser sede del festejo.

Al respecto, en su conferen-
cia diaria, la presidenta Claudia 
Sheinbaum ha indicado que “no 
deben usarse espacios públicos 
para ninguna conmemoración, 
celebración, actividad”. Sin em-
bargo, la mandataria no aclara 
si pretende dejar a estos espa-
cios sin una vía para obtener re-
cursos que le permitan atender 
alguna urgencia de manteni-
miento o cubrir una necesidad 
inmediata, o si esta prohibición 
se establece únicamente para 
servidores públicos. En otras 

palabras, no se explica por qué, 
si la normativa institucional lo 
permite, un particular no podría 
realizar una fiesta en un museo; 
si no hay daño al erario, los in-
gresos de Borrego Llorente y su 
pareja son acordes a lo que costó 
la celebración, y no hubo daño 
material al Munal, ¿puede ha-
blarse de mal uso o corrupción?

Estamos entonces ante un 
tema de imagen del gobierno, 
y lo que existe, más que la 
prohibición, es un compro-
miso moral de los funciona-
rios a proyectar austeridad en 
su vida privada. Esa ha sido la 
falta de Borrego Llorente.

También cabe mencionar 
que este episodio no ha sido el 
primero en los gobiernos de la 
Cuarta Transformación. Ya en 
2019, el Palacio de Bellas Ar-
tes fue contratado por la igle-
sia La Luz del Mundo para un 
concierto-homenaje al líder re-
ligioso Naasón Joaquín García, 
en el cual se presentó la Or-
questa de la Secretaría de Ma-
rina, poco antes de que este per-
sonaje fuera detenido acusado 
de abusos sexuales contra me-
nores de edad. Aunque a última 
hora, el homenaje no se realizó 
ahí, quedó para la historia que el 
Palacio fue usado por un culto.

Espacios públicos, 
¿malos? usos privados

▲ El uso del Munal por parte de Martín Alonso Borrego Llorente, 
coordinador de Contacto con la Ciudadanía de la Semarnat, 
presuntamente para la recepción de su boda, ha tenido como 
consecuencia la renuncia del funcionario. Foto Munal



3
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 11 de diciembre de 2024 PENÍNSULA

Los actos delictivos en 
negocios de la península 
aumentaron más en Yu-
catán en el año 2023 com-
parado con 2021 en 46.7 
por ciento, mientras que 
en el estado de Quintana 
Roo fue de 42.1 y en Cam-
peche de 11.1 por ciento, 
de acuerdo con Encuesta 
Nacional de Victimización 
de Empresas (ENVE) del 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

Las unidades económicas 
se refieren a los sectores co-
mercio, industrias manufac-
tureras y servicios.

En el estado de Yucatán 
durante 2021 fueron regis-
trados mil 288 delitos en di-
chas unidades económicas y 
para el 2023 el número fue 
de mil 889, es decir, cinco 
cada día, según el informe 
de la dependencia.

Quintana Roo, aunque 
tuvo un poco menos de au-
mento en porcentaje, es la 
entidad que registra mayor 
número de delitos en co-
mercios al pasar de dos mil 
343 en 2021 a tres mil 330 
el año pasado, un ritmo de 
nueve diarios.

El crecimiento en Campe-
che fue de 11.1 por ciento: de 
dos mil 480 delitos en 2021 
llegó a dos mil 756 en 2023, lo 
que significó 7.5 diarios.

Los principales delitos 
en unidades económicas en 
Yucatán fueron extorsión y 
robo o asalto al estableci-
miento; en Quintana Roo la 
extorsión y el robo hormiga, 
y en Campeche la extorsión 
y el robo o asalto.

El promedio del costo de 
los actos delictivos por uni-
dad económica fue de 39 mil 
197 pesos en Yucatán, 40 
mil 941 en Campeche y 64 
mil 842 pesos en Quintana 
Roo, detalla el Inegi.

La prevalencia delictiva 
es uno de los principales in-
dicadores que se generan a 
partir de la ENVE. Durante 
2023, se estima que 27.2 por 
ciento de las unidades eco-
nómicas del país fue víctima 

de algún delito, lo que equi-
vale a 1.3 millones de unida-
des económicas, mayor a la 
cifra de 2021: 1.2 millones.

El delito más frecuente 
fue la extorsión, con una 
tasa de mil 562 delitos por 
cada 10 mil unidades eco-

nómicas. Siguieron el robo 
o asalto de mercancía, di-
nero, insumos o bienes, con 
mil 30, y robo hormiga, con 
mil dos. Dichos delitos con-
centraron 58.8 por ciento 
de los ocurridos contra las 
unidades económicas

En unidades económicas, 
el costo total a consecuencia 
de la inseguridad y el delito 
representó un monto esti-
mado de 124 mil millones de 
pesos en el país.

En cuanto a percepción 
de seguridad, Yucatán es 
el más seguro con 24.5 por 
ciento; Campeche con 57 y 
Quintana Roo con 76.1 por 
ciento de su población que 
ve como inseguro el lugar 
para los comercios.

Suben actos delictivos en negocios de 
Yucatán, comparado con la península
Quintana Roo le sigue con 42.1% y Campeche con 11.1%, revela encuesta del Inegi 

// El delito más frecuente fue la extorsión, con mil 562 por cada 10 mil unidades

INSEGURIDAD EN EL SURESTE

JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

La prevalencia 

delictiva es de 

los principales 

indicadores que 

se generan a 

partir de la ENVE

▲ En negocios, el costo total a consecuencia de la inseguridad y el delito representó un monto estimado de 124 mil millones de pesos en el país. Foto Fernando Eloy
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Empresarios de Cozumel temen que 
navieras excluyan a puertos del estado

Luego de que desde el go-
bierno federal se anunciara 
que el cobro de Derecho de 
No Residente (DNR) a cruce-
ristas se aplicará a partir el 
1 de julio, y no el 1 de enero, 
como se había propuesto, 
Carmen Joaquín Hernán-
dez, presidenta del Consejo 
Coordinador Empresarial 
de Cozumel, reconoció que 
persiste el temor de que las 
naviera reorganicen sus ru-
tas y dejen fuera los puertos 
de Quintana Roo. En el caso 
de la isla, los trasatlánticos 
son la principal fuente de 
entrada de turistas.

La líder empresarial ca-
lificó como un avance la 
prórroga que se dio para el 
cobro, tras el diálogo entre 
las navieras representadas 
por la Florida-Caribbean 
Cruise Association (FCCA) y 
la federación, con la media-
ción del gobierno del estado, 
porque en términos de la 
planeación de los cruceros 
será de utilidad, pero ello 
-dijo- no garantiza que las 
navieras continuarán en el 
destino.

“En términos de la pla-
neación de los cruceros 
de considerar este destino 
como uno competitivo creo 
que esa opinión en este mo-
mento es muy diferente, 
creo que ya no somos igual 
de competitivos de lo que 
éramos antes, si les va a dar 
una oportunidad de hacer 
un replanteamiento de su 
organización financiera 

para este año, pero segu-
ramente empezarán a pla-
nificar rutas alternas para 
pasar por otros puertos en 
donde no sea tan caro para 
sus pasajeros”, opinó. 

De manera directa, 
mencionó la empresaria, 
no han tenido acerca-
miento con las navieras, 
pero éstas sí lo han hecho 
con las autoridades, toda-

vía esta semana tendrán 
una reunión más y espe-
rarán a ver qué resulta de 
eso, previendo que las na-
vieras dejen saber si van 
a mantener sus itinerarios 
o los cambiarán. En todo 
caso, acotó, si no hay modi-
ficación al cobro y las na-
vieras deciden continuar, 
lo justo sería que parte de 
ese cobro que se les hará a 

los cruceristas se quede en 
el puerto que los recibe. 

“Creo que es lo más 
justo, si al final va a haber 
una merma en arribos, por 
lo menos que una parte de 
este recurso pueda regresar 
directamente a nuestro mu-
nicipio y tener un impacto 
en nuestra comunidad, que 
es la que va a sentir en sus 
bolsillos directamente la 
afectación”, afirmó. Mien-
tras tanto, aseveró, se man-
tendrán muy atentos a lo 
que se vaya a desarrollar 
y pendientes de cualquier 
anuncio tanto por parte de 
las autoridades, como de las 
navieras.

El 8 de diciembre la 
FCCA emitió un comuni-
cado en el que reconoció la 
decisión del gobierno fede-
ral de aplazar la aplicación 
del impuesto de la Ley Fe-
deral de Derechos para los 
pasajeros de cruceros al 1 
de julio de 2025. Dicho co-
bro será de 42 dólares (846 
pesos), lo que corresponde 
a más del doble de lo que 
cobran otros destinos del 
Caribe que son competencia 
directa de Cozumel, como 
Jamaica, donde pagan 20 
dólares (403 pesos).

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El CCE de Cozumel calificó como un avance la prórroga que se dio para el cobro del impuesto, 
tras el diálogo entre las navieras representadas por la Florida-Caribbean Cruise Association 
(FCCA) y la federación, con la mediación del gobierno estatal. Foto gobierno de Quintana Roo

Los cruceros cambiarán rutas para que viajeros no paguen el DNR: Carmen Joaquín

Comparte Mara avances en materia de seguridad en 
Q. Roo durante reunión encabezada por Sheinbaum

Junto con otros mandata-
rios del país, la gobernadora 
de Quintana Roo, Mara 
Lezama Espinosa, asistió a 
la 50 Sesión Ordinaria del 
Consejo Nacional de Segu-
ridad Pública, que encabezó 
la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, en Aca-
pulco de Juárez, Guerrero.

“El objetivo es hablar so-
bre los avances en materia 
de seguridad en cada uno 
de nuestros estados, las eva-

luaciones, los diagnósticos y, 
posteriormente, tendremos 
una reunión de Conagua. 
Así que trataremos temas 
importantes para las y los 
quintanarroenses y termi-
nando regresamos de inme-
diato a nuestro bello estado, 
a Quintana Roo”, afirmó la 
titular del Ejecutivo.

Mara Lezama también se 
reunió con el secretario de 
Seguridad Ciudadana, Omar 
García Harfuch, en el Con-
sejo Nacional de Seguridad 
Pública, donde revisaron 
avances, trabajos y estrate-
gias en materia de seguridad 

para la construcción de paz 
en Quintana Roo.

Durante la sesión del 
Consejo Nacional de Se-
guridad Pública, Claudia 
Sheinbaum destacó que 
juntos y juntas, el Gabinete 
de Seguridad, así como go-
bernadores de todo el país 
lograrán construir paz y se-
guridad en México.

Para ello, hizo un lla-
mado a que en todo el país 
las y los gobernadores presi-
dan sus Gabinetes de Seguri-
dad, para atender los cuatro 
ejes de la Estrategia Nacio-
nal: atención a las causas; 

consolidación de la Guardia 
Nacional; fortalecimiento 
de la inteligencia e investi-
gación, y coordinación con 
las entidades federativas.

Mara Lezama recordó 
que desde el día uno de su 
gobierno, a través del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo, se trabaja bajo un 
nuevo modelo de seguridad 
ciudadana, más cercano a la 
gente, humanista, con pleno 
respeto a los derechos huma-
nos, “para la construcción de 
la paz que todos queremos”.

Además, con inversión 
histórica se han fortalecido 

las corporaciones policia-
cas, con equipo, vehículos 
y acciones que dignifican su 
profesión, a grado tal que la 
de Quintana Roo es la po-
licía mejor pagada del país.

Participaron en la Sesión 
Ordinaria Marcela Figueroa 
Franco, secretaria ejecutiva 
del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública; Rosa Icela 
Rodríguez, secretaria de 
Gobernación; Omar García 
Harfuch, secretario de Se-
guridad y Protección Ciu-
dadana, y Alejandro Gertz 
Manero, fiscal general de la 
República.

DE LA REDACCIÓN

ACAPULCO
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En menos de un año, más de 800 mdp 
invertidos para crear supermercados

En los últimos seis meses se 
han invertido más de 800 
millones de pesos en Quin-
tana Roo para la creación 
de nuevos supermercados, 
lo que muestra el desarrollo 
propio de los destinos, que 
eleva el interés de inversión.

Como parte de este creci-
miento se anunció la aper-
tura del nuevo Soriana Híper 
en avenida Huayacán, en 
Cancún, en un espacio de más 
de siete mil metros cuadrados 
y con una inversión de 372 
millones de pesos. Además, 
se convertirá en el primer So-
riana abierto las 24 horas, el 
segundo en esta modalidad 
en el estado (el otro está en 
Playa del Carmen).

Esta apertura en Cancún 
significa la contratación de 
294 nuevos colaboradores, a 
quienes se suman 587 em-
pleos indirectos. La empresa 
cuenta ya, sumando este su-
permercado, con 17 tiendas 
en todo Quintana Roo, que 
se suman a las 820 distribui-
das en todo el país. Además 
en julio pasado se inauguró 
el Soriana Lunamar en Playa 
del Carmen y la semana pa-
sada el de Tulum.

“La verdad es que Quin-
tana Roo nos ha recibido 
con los brazos abiertos, esta-
mos buscando llegar a estas 

ciudades donde podamos 
llevarle la propuesta comer-
cial a la gente, a los turistas, 
a los locales, buscando dar 
satisfacción de compra de 
las familias mexicanas y no 
solamente con productos 
internacionales, también 
con productos locales y 
con nuestra marca propia”, 
resaltó Mireya Reyes, sub-

directora de comunicación 
corporativa y relaciones pú-
blicas de organización So-
riana.

Incluso adelantó que se 
está analizando en el plan 
de inversión 2025 la posibi-
lidad de más inversión en 
el sur del estado, pero eso se 
compartirá hasta el próximo 
año.

Este martes se realizó un 
recorrido para medios de co-
municación, pero la apertura 
de Soriana Huayacán será 
este miércoles 11 de diciem-
bre, a partir de mediodía, con 
promociones de apertura, 
además de un equipo de segu-
ridad las 24 horas y con 362 
cajones de estacionamiento, 
92 de ellos con sombra.

Mireya Reyes resaltó 
que siempre antes de abrir 
una nueva sucursal hacen 
un estudio de mercado muy 
profundo y fue en este en 
donde identificaron que 
esta zona de la ciudad es 
en donde se mueve mucha 
gente a altas horas de la 
noche, por eso decidieron 
abrirlo 24 horas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El recién inaugurado supermercado es el primer Soriana abierto las 24 horas en Cancún. Foto Ana Ramírez

Fue anunciada la apertura del nuevo Soriana Híper en avenida Huayacán, en Cancún

Abrieron 2 mil nuevos negocios en Tulum este año

Este 2024 el municipio de 
Tulum ha registrado un 
crecimiento destacado en 
la apertura de nuevos ne-
gocios, con la entrega de 
dos mil licencias de funcio-
namiento, informó Griselt 
Mateus García, directora de 
Ingresos de la Tesorería Mu-
nicipal de Tulum. Esta cifra 
representa un incremento 

positivo con respecto al año 
pasado, cuando se otorgaron 
aproximadamente mil 800 
permisos.

Mateus García señaló 
que, además de los tradi-
cionales giros comerciales 
como hoteles y restauran-
tes, este año se han inaugu-
rado importantes proyectos 
en el municipio, como cinco 
nuevas gasolineras y un su-
permercado, lo que refleja la 
diversificación de la econo-
mía local.

Expuso que de acuerdo 
con los datos municipales, 
hasta el cierre de 2023 el pa-
drón de contribuyentes de 
comercios en Tulum ascen-
día a alrededor de 10 mil, 
por lo que el crecimiento en 
el número de registros de 
este año, de poco más de 
11 por ciento, se considera 
un indicador clave de la ex-
pansión económica para el 
noveno municipio.

La funcionaria munici-
pal expresó que este creci-

miento no sólo demuestra 
un signo de la creciente 
dinámica económica, sino 
también de la generación de 
empleos y mayor prosperi-
dad para las familias locales.

“La verdad es que he te-
nido un crecimiento impor-
tante en comparación al año 
pasado. Este año ya se han 
entregado más de dos mil 
licencias y el año pasado ha-
bíamos entregado mil 800, 
entonces todo esto es sig-
nificativo porque son aper-

turas de nuevos negocios”, 
afirmó la funcionaria local.

A pesar del apoyo brin-
dado por la Tesorería Mu-
nicipal, la directora recalcó 
la importancia de que los 
emprendedores, microem-
presarios y empresas 
transnacionales cumplan 
con los requisitos docu-
mentales establecidos en la 
tramitología, asegurando 
el orden y la legalidad en 
el proceso de apertura de 
nuevos negocios.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Restricciones de horario y ruido en 
Tulum, bien recibidas por comerciantes

Las restricciones impuestas 
en cuanto a horarios y ni-
vel de decibeles en los es-
tablecimientos comerciales 
de Tulum han sido tomadas 
positivamente por los em-
presarios locales, según lo 
informado por Rubén Prado, 
jefe del departamento de 
Fiscalización y Cobranza.

Expuso que estas medi-
das fueron implementadas 
a finales de septiembre de 
2022 con el objetivo de re-
gular el funcionamiento de 
bares, discotecas y otros es-
tablecimientos similares; la 
finalidad era mejorar la se-
guridad y el orden público.

“La norma para prohibir 
a los bares y discotecas po-
ner música a todo volumen 
y límites en el horario de 
funcionamiento en Tulum 
ha tenido éxito”, sostuvo. 
Dijo que la principal norma 
indica que los estableci-
mientos no deben superar 

los 65 decibeles de ruido 
y que el horario de cierre 
no debe exceder las 2 de la 
mañana en la zona centro y 
la una en la costera.

El jefe del departamento 
de Fiscalización y Cobranza 
resaltó que en estos dos años 

de implementación, los em-
presarios han cumplido casi 
al 100 por ciento con los 
reglamentos establecidos. 
Detalló que en lo que va del 
2024 han sido cuatro nego-
cios los que han ameritado 
multas por no respetar estas 

normas, pero en términos 
generales se han apegado a 
la reglamentación.

“Estos reglamentos for-
man parte de las estrategias 
de seguridad y control del 
esparcimiento, buscando 
mejorar la calidad de vida 

de los ciudadanos y turistas, 
así como evitar situaciones 
de desorden y alteración del 
orden público”, señaló.

Apuntó que el departa-
mento de Fiscalización y 
Cobranza, en conjunto con 
otras dependencias como 
la Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciuda-
dana, la Dirección de Trán-
sito, Sefiplan y Protección 
Civil, ha llevado a cabo ope-
rativos en diversas zonas, 
incluyendo la costera, el 
centro de la ciudad y diver-
sas comunidades.

“Estos operativos, que se 
realizan de manera coordi-
nada, han sido clave para 
garantizar el cumplimiento 
de las medidas y para la 
seguridad de la población. 
Todo ello demuestra la 
disposición de los empre-
sarios y autoridades para 
mantener un ambiente de 
esparcimiento controlado, 
sin dejar de lado la segu-
ridad y el respeto por las 
normativas que buscan el 
bienestar común”, acotó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Los establecimientos no deben superar los 65 decibeles de ruido y el horario de cierre no debe ex-
ceder las dos de la mañana en la zona centro y la una en la zona costera. Foto Miguel Améndola

En lo que va del 2024, cuatro fueron multados por no respetar estas normas

Mejoran imagen del noveno municipio 
para turismo en la temporada invernal

La imagen urbana de Tulum 
se encuentra en proceso de 
mejoramiento ante el pe-
riodo vacacional de invierno, 
informó Carla Andrade Pie-
dras, directora general de 
Turismo y Economía, quien 
dijo que para la temporada 
alta se tiene garantizado por 
lo menos un 90 por ciento de 
ocupación hotelera. 

Expuso que direcciones 
municipales y los empresa-
rios de Tulum se encuentran 
alistando el recibimiento de 
turistas mexicanos y ex-
tranjeros. Dio a conocer que 
desde finales de noviembre 
estuvieron realizando reco-
rridos por los lugares turís-

ticos para adecuar la ilumi-
nación y la limpieza de las 
áreas públicas.

Refirió que siempre es-
tán esperando tener el 100 
por ciento de ocupación, 
pero son conservadores en 
el sentido de que hay ofertas 
turísticas nuevas, que exis-
ten competidores que se han 
estado preparando y que 
también buscan recuperar 
de la pasada temporada baja.

“Sin embargo, hemos 
estado haciendo lo propio, 
tenemos trabajo previo 
de limpieza, preparación, 
hemos estado trabajando 
en bacheo. Debemos reco-
nocer el trabajo de nues-
tro presidente municipal 
y de los directores de las 
áreas correspondientes, 
de alumbrado público, 

poda, parques y jardines 
para que todo el mobilia-
rio urbano esté en buenas 
condiciones y listo para 
recibir a los visitantes en 
esta temporada invernal y 
esperamos superar pronto 
el 90 por ciento de ocupa-
ción”, expresó.

Sostuvo que ya se 
puede apreciar que los ar-
tesanos, hoteleros, restau-
rantes y demás negocios 
tienen todo visualmente 
listo para atraer turismo 
y verse beneficiados de la 
derrama económica de la 
temporada alta.

“Creo que estamos 
viviendo algo que tenía 
algunos años que no pa-
saba, puesto que tuvi-
mos una temporada baja 
fuerte”, recalcó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Visitantes expresan su 
agrado por vacacionar 
en la Riviera Maya

Tulum, uno de los destinos 
turísticos más reconocidos, 
continúa fascinando a quie-
nes lo visitan por sus paisajes 
únicos y su rica oferta de 
atracciones naturales y cul-
turales, de acuerdo con un 
sondeo realizado con turis-
tas que disfrutan de sus va-
caciones en este punto de la 
Riviera Maya.

Quienes ya tuvieron la 
oportunidad de vacacionar 
en este paradisiaco lugar ex-
presaron su admiración por 
los atractivos inigualables que 
ofrece, desde cenotes cristali-

nos hasta sus impresionantes 
playas, como Candy y Nathan, 
una pareja proveniente de 
Nueva York, Estados Unidos.

Ellos declararon que lle-
garon el pasado 3 de diciem-
bre y han podido conocer 
cenotes y playas, quedando 
totalmente cautivados por 
la naturaleza de la región. 
Comentaron que llegaron 
por recomendaciones de 
amigos, pero no se compara 
esa sugerencia con haber vi-
vido la experiencia de cono-
cer los atractivos turísticos. 

Indicaron que les falta co-
nocer la zona arqueológica 
de Tulum, ya que les asom-
bra esa conectividad de las 
pirámides con el mar.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Encuestan para determinar el 
flujo vehicular en carretera 307 

Con el propósito de mejorar 
las condiciones de las carre-
teras de Quintana Roo, en-
cuestadores de la empresa 
Urban Data se colocaron 
en diferentes puntos de la 
carretera federal 307 para 
preguntar a automovilistas 
a dónde se dirigían y su 
opinión acerca de la am-
pliación de los carriles de 
este tramo carretero.

Aprovechando del gran 
flujo vehicular en la zona 
norte del estado, los en-
cuestadores se instalaron 
tanto en el tramo Playa-
Tulum como en el Tulum-
Felipe Carrillo Puerto, a la 
altura del poblado de José 
María Pino Suárez, esta úl-
tima una zona cercana al 
Aeropuerto Internacional 
Felipe Carrillo Puerto de 
Tulum, que el 1 de diciem-
bre cumplió un año de ope-
ratividad.

Los encuestadores reali-
zan a los conductores pre-
guntas sencillas como lugar 
de residencia, localidad o 
comunidad, referencia de 
dónde inició el viaje, hacia 

dónde se dirige para fina-
lizar el viaje, tiempo esti-
mado del viaje, si es vehí-
culo propio o de empresa, si 
cubre los gastos de la uni-
dad en cuestión y si consi-
dera que se necesita más 
carriles para la circulación.

Al personal de esta em-
presa contratada por el 
gobierno federal se le vio 
equipado con tabletas elec-
trónicas donde estuvieron 

registrando la opinión y 
respuestas sobre la fre-
cuencia de uso de la vía, 
horarios de mayor tránsito 
y opiniones sobre la necesi-
dad de la ampliación.

Adelantaron que los re-
sultados se analizarán poste-
riormente para ver la factibi-
lidad tanto con la inversión 
económica como aspectos 
ambientales, antes de pre-
sentarlos a las autoridades.

Dijeron que como parte 
de los proyectos del Aero-
puerto Internacional de Tu-
lum y el Tren Maya se tiene 
planificado para el 2025 
ampliar a cuatro carriles 
esta carretera federal 307. 
La encuesta busca arrojar 
datos que puedan determi-
nar la realización de este 
proyecto complementario 
a los proyectos antes men-
cionados.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Los encuestadores realizan a los conductores preguntas sencillas como lugar de residencia, 
localidad o comunidad, referencia de dónde inició el viaje, el punto en el que éste finalizará, tiempo 
estimado del trayecto y si es vehículo propio o de empresa. Foto Miguel Améndola

Analizarán factibilidad económica y ambiental rumbo a Tulum

Concluirán obras de modernización de calles 
Polar y 7 Sur del noveno municipio en 2025

Ante la inconformidad de 
la ciudadanía por la remo-
delación de las calles Polar 
en el Centro y 7 Sur de La 
Veleta, Jesús Valencia Her-
nández, director general de 
Planeación, explicó que es-
tas obras han cumplido una 
etapa de modernización, 
pero faltan otras adecua-
ciones para la movilidad 
de peatones y automovilis-
tas. Se prevé estén listas el 
próximo año.

Sostuvo que son obras 
que por el proceso de inver-
sión todavía no están al 100 
por ciento terminadas, ya 
que ambas están diseñadas 
para uso comercial, donde 
los residentes y turistas 
puedan caminar tranquila-
mente. Expuso que la plani-
ficación de estos proyectos 
fue elaborada de acuerdo a 
la agenda 2030, que prioriza 
la movilidad del peatón.

Y es que ambas calles 
fueron objeto de renova-
ción de la vialidad, lo que 
comprende la implementa-
ción de concreto hidráulico 

a lo largo de 528 metros, 
de los cuales se ha comple-
tado satisfactoriamente un 
tramo de 250 metros linea-
les, así como jardinería y 
bancas. Sin embargo, mu-
chos conductores y vecinos 
de las zonas antes mencio-
nadas han expresado su 
descontento por el recorte 
del espacio vehicular y la 
instalación de estructuras 
como jardineras.

El director de Planea-
ción dijo entender las críti-
cas de los vecinos e incluso 
de los automovilistas por 
los cambios visibles que re-

quirió la obra, pero confía 
en que los beneficios del 
proyecto serán notables a 
medida que avancen los 
trabajos y se implementen 
las medidas de infraestruc-
tura restantes. Precisó que 
ambas vialidades son de 
alta afluencia vehicular por 
su cercanía con zonas turís-
ticas y comerciales.

“Todavía falta infraes-
tructura, mucha señaliza-
ción y concientización y 
por eso la percepción de 
la ciudadanía es que no se 
está viendo el beneficio to-
davía”, aclaró.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

En marcha, 
el operativo 
Guadalupe-
Reyes anual

La presidenta municipal de 
Solidaridad, Estefanía Mer-
cado, dio el banderazo de 
inicio del operativo Guada-
lupe-Reyes, que concluirá el 
próximo 7 de enero, con la 
participación de las secre-
tarías de Seguridad Ciuda-
dana estatal y municipal, la 
Guardia Nacional, Armada 
de México y la Secretaría de 
la Defensa Nacional.

En la explanada del 
nuevo palacio municipal, de 
donde salieron las brigadas 
a bordo de motopatrullas, 
patrullas, ambulancias y ve-
hículos militares, la alcal-
desa reafirmó que en Solida-
ridad la construcción de paz 
no es un ideal lejano, sino 
una meta posible que se lo-
gra con trabajo conjunto.

“Este operativo es una 
muestra de lo que podemos 
alcanzar cuando unimos 
esfuerzos y voluntades, po-
niendo siempre en el centro 
a nuestra gente”, dijo durante 
su mensaje a la ciudadanía.

Agradeció a mujeres y 
hombres que integran este 
operativo, ya que significa 
sacrificios personales, como 
alejarse de sus familias para 
proteger a la comunidad. “Su 
valentía y dedicación repre-
sentan los valores que que-
remos fortalecer en Solidari-
dad: compromiso, servicio y 
amor por nuestra tierra”.

En este sentido, invitó a 
los ciudadanos a colaborar 
en este operativo respetando 
las normas, cuidando de sus 
familias y siendo parte ac-
tiva de este esfuerzo.

Acompañada por inte-
grantes de su gabinete, regi-
dores y representantes de las 
instituciones de seguridad, 
Estefanía Mercado comentó 
que se trata de un operativo 
integral que atenderá las de-
mandas específicas de una 
temporada que combina 
celebraciones con un incre-
mento en la actividad turís-
tica, comercial y vial. 

La estrategia, remarcó, se 
basa en el establecimiento de 
puntos de control y vigilancia 
para garantizar la seguridad.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN



8

YUCATÁN
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 11 de diciembre de 2024

Santa María Chi pide respeto a sus 
derechos humanos en mesa panel

Integrantes de comunida-
des mayas, representantes 
de organismos internacio-
nales de protección de dere-
chos humanos y académi-
cos del Centro Peninsular 
de Humanidades y Ciencias 
Sociales (Cephcis) UNAM, 
realizaron la mesa panel 
Nuestros derechos, Nuestro 

futuro ¡Ya!, donde se abordó 
la situación de criminaliza-
ción del defensor ambiental 
y subcomisario ejidal Wil-
berth Nahuat Puc. 

El caso que se trató de 
forma general en la mesa, 
fue el de la comunidad de 
Santa María Chi, comisaría 
de Mérida. Esta comunidad 
de apenas 500 habitantes, 
que conviven diariamente 
frente a una granja porcí-
cola perteneciente al grupo 
San Gerardo, que en sus ins-
talaciones contiene 50 mil 
cerdos. Los habitantes acu-
san diversas afectaciones a 
la salud, que han llegado a 
causar muchas enfermeda-
des a las infancias, producto 
de los desechos de la granja, 
la cual no cuenta con un 
manejo apropiado de sus de-
sechos así como las creden-
ciales de uso de suelo. 

Entre los integrantes de 
la mesa, el subcomisario 
Wilberth Nahuat Puc dio 
testimonio de cómo es vi-
vir cerca -a casi 15 metros 
de la casa más cercana- de 
un desarrollo industrial 
con estas características. 

“Hemos vivido la vio-
lentación de nuestros de-
rechos humanos como co-
munidad, por eso estamos 
aquí. Somos un claro ejem-
plo de la criminalización de 
este tema”, expresó.

Entre las afectaciones a 
la población que reclamó 
el comisario, además de la 
contaminación del aire y el 
mal olor, están también la 
deforestación y la contami-
nación del agua. 

El padre del comisario, 
Wilberth Nahuat Chale, 

también dio testimonio de 
cómo fue crecer junto a una 
empresa que lleva en su co-
munidad más de 30 años. 

“Vivimos encerrados 
en nuestra casas a causa 
del mal olor que es inso-
portable”, reclamó.

Indicó también que la 
producción de cerdos es 
tan acelerada que apenas 
cumplen los tres meses de 
vida. La empresa, que no 
cuenta con un planta de tra-
tamiento de desechos apro-
piada, suele hacer quemas 
que liberan gases tóxicos. 

“Mucha gente padece 
de sinusitis, y hasta se 
vuelve asma”. 

En cuanto al agua, ex-
presó que las mediciones de 
los niveles contaminantes 
superan ocho veces lo reco-
mendado para el consumo. 
Este nivel de contamina-
ción del agua ha afectado 
a su desempeño campesino, 
limitando el riego, el ali-
mento de sus animales y el 
propio consumo. También 
recalcan que afecta de igual 
manera a la apicultura, la 
cual ya no produce los nive-
les de miel acostumbrados. 

Actualmente, la comu-
nidad de Santa María Chi 
reclama la criminalización 
de su comisario y protector 
ambiental, Wilberth Na-

huat Puc, quien enfrenta 
una demanda por los delitos 
de despojo de cosa inmue-
ble y privación ilegal de la 
libertad, debido a los actos 
de protesta realizados en la 
granja el día 14 de mayo del 
2023, cuando habitantes de 
la comunidad bloquearon 
las entradas del complejo.  

El subcomisario Wil-
berth Nahuat Puc está ci-
tado a declarar el próximo 
jueves 12 de diciembre. 

El Instituto Federal de 
la Defensoría Pública está 
realizando actualmente el 
acompañamiento legal de la 
comunidad de Santa María 
Chi. Por medio de este Ins-
tituto se realizó un amparo 
desde noviembre del 2023 
interpuesto por niñas, niños 
y adolescentes quienes, a 
través de sus tutores, acusan 
violaciones a sus derechos 
como la salud, el agua, medio 
ambiente sano, consulta in-
dígena y seguridad jurídica, 
en contra de la Semarnat, 
Profepa, Conagua, el Gober-
nador de Yucatán, Mauricio 
Vila, la Secretaría de Desa-
rrollo Sustentable, el alcalde 
de Mérida, Renán Barrera 
Concha y la Dirección de 
Desarrollo Urbano del ayun-
tamiento del municipio. 

El 30 de noviembre del 
mismo año, el amparo fue 

aceptado por la Jueza Silvia 
Elena Torres Cobá, titular 
del Juzgado Cuarto de Dis-
trito en Mérida. Para lo cual 
se ordenó la suspensión pro-
visional para que las autori-
dades responsables cesen el 
abasto de cerdos a la granja. 

Orvelín Montiel Cortés, 
del Instituto Federal de De-
fensoría Pública, explicó que 
el amparo interpuesto en con-
tra de la granja porcícola se 
debió a la múltiples infraccio-
nes e irregularidades de esta 
empresa ya que no cuentan 
con acreditación federales 
como: autorización de mani-
festación de impacto ambien-
tal y autorización de cambio 
de uso de suelo. En el campo 
de las credenciales estatales, 
tampoco cuenta con la licen-
cia única ambiental. Respecto 
a credenciales municipales, 
tampoco cuenta con la licen-
cia de funcionamiento, la cual 
está vencida desde agosto del 
año pasado y con licencia de 
descarga de aguas residuales. 

Los integrantes de este 
Instituto repudiaron los ac-
tos de criminalización en 
contra del subcomisario eji-
dal y hablaron de la necesi-
dad de las autoridades de dar 
seguimiento a la demanda 
de amparo que ordena el mo-
nitoreo de esta granja desde 
el 4 de diciembre del 2023. 

Los argumentos en con-
tra de estas acusaciones de 
los titulares de la granja, 
mencionaron los integran-
tes del Instituto de Defen-
soría, es que mucho antes 
de existir estos protocolos y 
medidas de mitigación, ellos 
ya ocupaban este territorio. 

“No por el hecho de que yo 
haya construido en un lugar 
y posteriormente la actividad 
que desempeño se prohiba, 
eso no me da el derecho para 
seguir dañando el medio 
ambiente. si hay una cons-
trucción  jurídica expresa que 
impide se realice esa acción”, 
expresó Daud Rincón, inte-
grante del Instituto Federal 
de Defensoría Pública. 

En su intervención, Ma-
rilyn Alvarado Leyva de Ar-
tículo 19, explicó la necesidad 
del reconocimiento del dere-
cho a la protesta efectuado 
por comunidades indígenas, 
esto con motivo de frenar la 
criminalización en contra de 
los defensores ambientales 
que, como Wilberth Nahuat, 
enfrentan demandas hechas 
en represalia por el reclamo 
de sus derechos y el respeto 
de su territorio. 

Alvarado Leyva men-
cionó que México firmó en 
2021 el acuerdo de Escazú, 
para el Acceso a la Informa-
ción Pública y el Acceso a 
la Justicia para las Personas 
defensoras, el cual tiene un 
artículo dedicado a la protec-
ción de las personas defenso-
ras del medio ambiente. 

“México tiene la obliga-
ción de crear mecanismos 
para proteger a las personas 
que se encuentran en proce-
sos de defensa, esto incluye 
que puedan tener derecho 
a la libertad de expresión, 
derecho al medio ambiente 
sano, derecho a un futuro 
digno para la niñez”, explicó.

El día lunes 9 de diciem-
bre, tres visitadores de la Or-
ganización de las Naciones 
Unidas (ONU) realizaron un 
diálogo con integrantes de 
la comunidad de Santa Ma-
ría Chi con la intención de 
planear protocolos de pro-
tección al medio ambiente. 

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

 En su intervención, Marilyn Alvarado Leyva de Artículo 19, explicó la necesidad del recono-
cimiento del derecho a la protesta efectuado por comunidades indígenas. Foto Rodrigo Medina

Acusan afectaciones a la salud por cercanía de una granja con 50 mil cerdos
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Plan Estatal de Desarrollo 2024-2030 
impulsará a pueblos indígenas mayas

A través del Plan Estatal de 
Desarrollo Renacimiento 
Maya 2024-2030 del Go-
bierno que encabeza el 
gobernador Joaquín Díaz 
Mena, se impulsará el sen-
tido de pertenencia y se 
construirá un Yucatán 
donde las y los pueblos ma-
yas desarrollen sus capa-
cidades y se integren a la 
justicia social y al bienestar. 

Como parte de este ejer-
cicio de diálogo y partici-
pación ciudadana, la presi-
denta honoraria del Sistema 
para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) Yucatán, 
Wendy Méndez Naal, en-
cabezó la instalación de la 
Comisión Especial para el 
Desarrollo del Pueblo Maya, 
que buscará la promoción y 
fortalecimiento de la lengua 
maya, así como la preserva-
ción de costumbres y creen-
cias milenarias. 

En ese sentido, el titu-
lar de la Secretaría Técnica 
de Planeación y Evaluación 
del estado (Seplan) y coor-
dinador general del Consejo 
de Planeación y Evaluación 
del Estado (Copledey), Luis 
Hevia Jiménez, destacó que, 
acorde con las instrucciones 

del gobernador del estado, 
Joaquín Díaz Mena, con la 
instalación de dicha comi-
sión se está trazando el ca-
mino para honrar nuestras 
raíces y construir con orgu-
llo y determinación el mejor 
futuro para las comunida-
des mayas de Yucatán. 

“Es la primera vez que 
se constituye una Comi-
sión Especial para el Desa-
rrollo del Pueblo Maya en 
el marco del Copledey. Por 
ello, esta instalación es sin 
duda histórica. Este evento, 
que se enmarca en la for-
mulación del Plan Estatal 
de Desarrollo Renacimiento 
Maya 2024-2030, será el 
eje rector del desarrollo de 
nuestro estado en los próxi-
mos años”, resaltó. 

Añadió que este ejercicio 
no sería posible sin colocar 
al pueblo maya en el centro, 
como la raíz y la razón de 
ser de este gran proyecto 
colectivo. 

Apuntó que el pueblo 
maya ha sido durante años 
un ejemplo de resiliencia, 
sabiduría y dignidad. A pe-
sar de los desafíos históri-
cos, ha mantenido viva su 
lengua, su cultura y su reco-
nocimiento ancestral. 

“Hoy, nuestra misión no 
es solo proteger ese legado, 
sino integrarlo como un 

elemento fundamental de 
nuestro desarrollo. El Rena-
cimiento Maya, como lo ha 
marcado con claridad el go-
bernador del estado, llama a 
ver al pueblo maya no como 
un pasado que se contem-
pla, sino como un presente 
vigoroso y un futuro pro-
metedor. Las mujeres, hom-
bres, niñas y niños mayas 
no son solo custodios de una 
herencia invaluable, son los 
protagonistas de un desa-
rrollo que será sostenible, 
inclusivo y profundamente 
arraigado en nuestra identi-
dad”, manifestó. 

Ante la directora del Ins-
tituto para el Desarrollo de 
la Cultura Maya (Indemaya), 
Fabiola Loeza Novelo, He-
via Jiménez aseveró que 
este gobierno hará todo lo 
necesario para que la len-
gua maya no solo sobreviva, 
sino que resurja como un 
vehículo de comunicación, 
identidad y cultura. 

“Desde las aulas hasta los 
espacios públicos, desde la 
familia hasta las institucio-
nes, promoveremos el apren-
dizaje, el uso y el respeto por 
la lengua maya, porque de-
fenderla es defender nuestra 
historia y asegurar nuestro 
futuro”, afirmó el titular de 
la Secretaría Técnica de Pla-
neación y Evaluación. 

Junto a la presidenta de 
la mesa directiva del Con-
greso del estado, Neyda Pat 
Dzul, la titular del Indemaya 
señaló que, con este acto, se 
reafirma el compromiso de 
poner todas nuestras capa-
cidades e ideas en marcha 
para materializar estrate-
gias vanguardistas a favor 
de los pueblos originarios de 
nuestra entidad. 

“Es decir, todo el Plan 
Estatal de Desarrollo Rena-
cimiento Maya 2024-2030 
es el reflejo de una visión 
humanista en la que la pros-
peridad sea compartida en 
todos los sectores. Pense-
mos que cada aportación 
será una herramienta para 
conservar nuestras tradi-
ciones, fortalecer el sentido 
de pertenencia y construir 
un Yucatán donde las y los 
pueblos mayas desarrollen 
sus capacidades y se inte-
gren a la justicia social y al 

bienestar”, aseguró. Partici-
paron en este encuentro los 
titulares de las siguientes 
dependencias: Secretaría de 
Salud, Judith Ortega Canto; 
Secretaría de las Mujeres, 
Sisely Burgos Canto; Secre-
taría del Bienestar, Fátima 
Perera Salazar; Secretaría 
de Infraestructura para el 
Bienestar, Alaine López Bri-
ceño; Secretaría de Desarro-
llo Rural, Edgardo Medina 
Rodríguez; y Secretaría de 
Fomento Económico y Tra-
bajo, Ermilo Barrera Novelo. 

Además, estuvieron pre-
sentes en este evento la di-
rectora de Educación Indí-
gena del Estado, Lidia Noh 
Torres; el auditor superior 
del estado, Rubén Arjona 
Ortiz; y la comisionada del 
Instituto Estatal de Transpa-
rencia, Acceso a la Informa-
ción Pública y Protección 
de Datos Personales (Inaip), 
María Gilda Segovia Chab.

DE LA REDACCIÓN 
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 Ante la directora del Indemaya, Fabiola Loeza Novelo, Hevia Jiménez aseveró que este gobierno 
hará todo lo necesario para que la lengua maya no solo sobreviva, sino que resurja. Foto DIF Yucatán

Promoverá el sentido de pertenencia y se construirá un estado con justicia social

Leer

UN DÍA MI amo, en nues-
tras conversaciones por 
la Mancha me dijo que él 
ha leído muchísimo sobre 
todo libros de caballería. 
Que le gusta leer y que la 
persona cuando lo hace 
cambia mucho. 
 

Saber

Y TAMBIÉN ME dijo que 
cuando lees sabes mucho 
y que en los libros puedes 
encontrar países diferen-
tes, culturas que no son 
la mía, y personas de ac-
tuar distinto.
 

Andar

YO HE ANDADO por 
muchos caminos. Soy ile-
trado pero no por eso soy 
tonto. Ni lo era yo antes 

que andaba con el Qui-
jote. Ahora ando por el 
mundo y observo, veo y 
analizo todo lo que está 
sucediendo. Y ya me estoy 
culturizando sin leer.
 

Libros

LO RECONOZCO. SOY 

iletrado, pero ya no puedo 
hacer nada. Veo libros por 
todas partes y envidio a las 
personas que pueden po-
ner sus ojos en sus páginas, 
y asi, entonces saber más.
 

Veo

AHORA VEO A infinidad 
de personas leyendo en 
un cuadrito que le llaman 
celular. Como soy viento y 
puedo meterme donde yo 
quiera me he dado cuenta 
de lo que leen en ese cua-
drito, generalmente no 
vale la pena.

Quijotadas

SANCHO PANZA
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Comunidad maya de Telchaquillo toma 
acción legal contra comisariado e INAH

Ejidatarios de la comunidad 
maya de Telchaquillo toman 
acciones legales en contra 
del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
y el comisariado ejidal. La 
demanda fue efectuada ante 
el Tribunal Agrario de Mé-
rida. Reclaman irregularida-
des en procesos de convo-
catorias de asambleas y co-
rrupción de las autoridades 
ejidales ante el titular del 
INAH, Diego Prieto.

Los ejidatarios y ejidata-
ria, Filiberto Martín Uc, Ge-
naro Cobá Tamay, Juan Bau-
tista Uc Ancona y Gladys Uc 
Flores, también activista y 
escritora, puntualizaron en 
rueda de prensa en el res-
taurante El Apapacho, del 
centro de Mérida, sus de-
mandas y quejas.

Con la consigna de que 
la comunidad de Telchaquillo 
está más unida que nunca, 
los ejidatarios de este pueblo 
maya declararon la toma de 
acciones legales en contra del 
comisariado ejidal, integrado 
por Russel Gregorio García 
Ávila y su secretario Ro-
dolfo Pat Varguez, así como 
contra el INAH con motivo 
de las irregularidades en las 

convocatorias de asambleas 
ejidales recientes, así como 
violaciones de los derechos a 
ejidatarias y ejidatarios.

La demanda busca el 
cumplimiento de tres pun-
tos: la nulidad de las asam-
bleas ejidales recientes; la 
indemnización a partir de 
un peritaje contable y una 
medida cautelar para que el 
INAH no intente expropiar 
las 13 hectáreas correspon-
dientes a Mayapán.

En cuanto a dichas con-
vocatorias, los ejidatarios de 

Telchaquillo declaran la inva-
lidez de estas ya que fueron 
efectuadas de forma ilegal 
al utilizar términos que no 
aplican al uso de tierras, así 
como otras faltas acordes a 
las fechas de lanzamiento de 
las convocatorias mismas, 
las cuales se hicieron hasta 
con un día de anticipación, 
cuando, expresan, deben res-
petar los 15 días de anticipa-
ción para enterar al núcleo 
agrario de su realización.

“Hay una palabra en la 
convocatoria que dice uso 

común, cuando en Telcha-
quillo todo está parcelado. 
No hay tierras de uso co-
mún. Esta palabra que pu-
sieron fue con la finalidad 
de expropiar las hectáreas 
donde están las pirámides 
de Mayapán” expresó el eji-
datario Jenaro Cobá.

El INAH está ofreciendo 
actualmente la cantidad de 
8 millones como pago de la 
expropiación de estas tierras. 
La parte mayoritaria de los 
ejidatarios de la comunidad 
de Telchaquillo ha dicho en 

varias ocasiones su deseo de 
conservar estas tierras, por lo 
que piden el respeto a su sobe-
ranía como pueblo indígena. 

La comunidad también 
pide una indemnización por la 
ocupación de sus tierras que, 
desde hace 40 años, ocupa 
el INAH sin haberles pedido 
permiso u otorgado ingreso 
alguno como lo declara la ley. 
A su vez, también expresaron 
que la documentación en la 
cual se basan los avalúos del 
INAH ante el Indabiin (Ins-
tituto de Administración y 
Avalúos de Bienes Raíces) 
tampoco ha sido facilitada.

El titular del INAH, Diego 
Prieto, expresó en una re-
unión con el núcleo ejidal 
que la ganancia de Mayapán 
en 40 años ha sido de 13 mi-
llones y la inversión al sitio 
de 100 millones de pesos, 
expresaron ejidatarios. No 
obstante, el titular del INAH 
no ha facilitado documenta-
ción que compruebe este in-
greso en los años referidos.

La comunidad de Tel-
chaquillo busca un peritaje 
contable para saber cuánto 
es la cantidad que el INAH 
recibió a lo largo de estos 40 
años. Los ejidatarios reitera-
ron que buscan un acuerdo 
de gestión conjunta del sitio 
de Mayapán con el INAH, la 
cual no implica la venta.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

 La demanda busca el cumplimiento de tres puntos: la nulidad de las asambleas ejidales recientes; 
la indemnización a partir de un peritaje contable y una medida cautelar para que el INAH no intente 
expropiar las 13 hectáreas correspondientes a Mayapán. Foto Rodrigo Medina

Demandan medida cautelar para proteger expropiación de la zona de Mayapán

UADY pide más de 3 mil millones de pesos de presupuesto

En sesión extraordinaria  
del consejo universitario, se 
acordó que la Universidad 
Nacional Autónoma de Yu-
catán (UADY) le pedirá al 
gobierno federal y al estatal 
aproximadamente 3 mil 60 
millones de pesos para las 
actividades programadas en 
el 2025..

El rector de la UADY, 
Carlos Alberto Estrada 
Pinto, dijo que este monto 
representa un aumento su-

perior a 3.5 por ciento al 
asignado en 2024. 

Con esta aprobación del 
Consejo Universitario sólo 
quedaría pendiente el  in-
cremento salarial para los 
trabajadores.

“Estamos esperando que 
este año nos den algo simi-
lar, y lo que en este caso se 
hace se aumenta ese monto 
al rubro de servicios perso-
nales”, dijo el rector.

“También falta realizar 
adecuaciones entonces  al-
gunas escuelas y facultades, 
la biblioteca del campus 
de Ciencias Sociales, una 

sala de usos múltiples en 
la Facultad de Ingeniería, 
la cual daría servicio a las 
tres facultades del campus 
de Ciencias Exactas e inge-
nierías, así como la Unidad 
Académica en Motul”. 

Traslados e infraes-

tructura

La UADY tiene programado 
para  el próximo año el tras-
lado de todos los laborato-
rios y oficinas del Centro 
de Investigaciones Regiona-
les Hideyo Noguchi, de la 
avenida Itzáes con 59 a la 

Inalámbrica. Es por ello y 
por otros planes, que tam-
bién está solicitando 110 mi-
llones de pesos adicionales 
para infraestructura.

“Estamos planteando 
un presupuesto razonable, 
considerando las condicio-
nes del país y lo que nos 
han otorgado en los últimos 
años”, insistió.

El presupuesto de la 
UADY quedará definido 
cuando el Congreso del Es-
tado apruebe la propuesta 
de egresos emanada por 
parte del ejecutivo enca-
bezado por el gobernador 

Joaquín Díaz Mena. Los 
diputados que integran el 
Poder Legislativo local sólo 
pueden aprobar o rechazar 
la propuesta de presupuesto.

“Dependiendo del pre-
supuesto que nos otorguen 
sabremos qué se puede 
y qué no se puede hacer, 
pero debe quedar claro que 
podemos sacrificar algunas 
cuestiones, pero siempre le 
damos énfasis a la atención 
a los estudiantes, así como a 
la calidad de los programas 
educativos y la investiga-
ción que son lo más impor-
tante”, recalcó.

DE LA REDACCIÓN 
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Fue decisión de Layda, yo no lo hubiera 
invitado: Sheinbaum sobre Lavalle Maury

A una semana de que la 
gobernadora de Campe-
che, Layda Sansores San 
Román, le haya entregado 
el nombramiento como ti-
tular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico (Se-
deco) a Jorge Luis Lavalle 
Maury, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo ase-
guró que, en su lugar, ella 
no lo hubiera invitado.

Este fue el segundo in-
tento de corresponsales 
nacionales de buscar la 
opinión de la presidenta 
respecto a este caso du-
rante la conferencia ma-

ñanera, en una primera 
ocasión evadió el tema, 
pero esta vez aludió a que 
fue decisión personal de la 
mandataria estatal.

De manera breve, la jefa 
del ejecutivo federal le res-
pondió los cuestionamien-
tos a un periodista sobre 
el caso Lavalle Maury y 

su nuevo nombramiento 
como secretario de estado 
en Campeche, a manos de 

Sansores Sa Román, luego 
que incluso la gobernadora 
haya acusado al ex sena-

dor en su Martes del Jaguar 
como traidor a la patria por 
el tema Odebrecht.

Destaca que Lavalle 
Maury y su secretario, 
Rafael Caraveo Opengo, 
fueron de los pocos seña-
lados por el ex director 
general de Pemex Emilio 
Lozoya, además que Ca-
raveo Opengo fue exhi-
bido a nivel nacional por 
el gobierno de México en 
la administración de An-
drés Manuel López Obra-
dor, recibiendo fajos de di-
nero para meterlos en una 
bolsa negra de nylon.

Caraveo Opengo argu-
mentó que ese dinero era 
para Lavalle Maury, pero 
no reconoció el motivo por 
el cual lo estaba recibiendo, 
de ahí las especulaciones e 
investigaciones de que, por 
aprobar la Reforma Ener-
gética en el 2013, se le dio 
ese pago a él y otros sena-
dores, así como a diputados 
federales en ese entonces.

A una semana de ese 
nombramiento, morenis-
tas que criticaron a Lavalle 
Maury no han dado una 
opinión al respecto.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Anteriormente la gobernadora señaló al ex senador, en una emisión del Martes del Jaguar, como 
traidor a la patria por su involucramiento en el caso Odebrecht. Foto Facebook Layda Sansores

El ex panista fue nombrado titular de la Sedeco por la gobernadora campechana

IET encuesta a ciudadanía, buscan 
mejorar el servicio de transporte

Ante la llegada de un nuevo 
director al Instituto Estatal 
del Transporte (IET), Jorge 
Luis López Gamboa, este 
martes, personal de dicho 
organismo recorrió diversos 
paraderos importantes de la 
ciudad para realizar una en-
cuesta sobre cómo mejorar 
el servicio de transporte pú-
blico en el municipio y el es-
tado; esto previo a la puerta 
en marcha de los autobuses 
denominados Ko’ox, y que 
vendrán a modernizar las 
rutas troncales en la ciudad.

Inspectores y demás per-
sonal jurídico del instituto 
salió con carpetas en mano, 

formularios y preguntas so-
bre las necesidades, lugares 
idóneos para los paraderos, 
así como acciones con las 
que la sociedad civil puede 
apoyar para que estos espa-
cios sean óptimos en su des-
empeño; además de trazar 
una ruta para la responsa-
bilidad de cada orden de go-
bierno no sólo por el tema 
de infraestructura, sino me-
joramiento de la movilidad.

El director del IET destacó 
que siempre se mantendrá 
durante su gestión cercanía 
con las y los campechanos 
para cumplir con la meta 
del mejoramiento vial y del 
transporte público, como 
una demanda añeja de to-
dos los campechanos, desde 
los estudiantes y los adultos 

mayores, hasta ese sector 
obrero que usa los camiones, 
taxis y combis para trasla-
darse diariamente hacia sus 
lugares de trabajo, ya sea en 
la ciudad y fuera de ella.

Uno de los puntos vi-
sitados fue el paradero de 
la Alameda y el mercado 
principal Pedro Sainz de 
Baranda, ambos puntos se 
encuentran en medio de 
la ruta troncal entre las 
avenidas Circuito Baluar-
tes y Gobernadores; aquí 
les preguntaron a decenas 
de usuarios del transporte 
público el esquema de pre-
guntas ya pactadas. En este 
sentido, no hubo mayores 
contratiempos pues los 
cuestionamientos se hacían 
en menos de cinco minutos.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Presenta Karla Toledo al 
Senado un proyecto de 
infraestructura carretera

Debido a las condiciones ac-
tuales de la infraestructura 
carretera federal y estatal 
en Campeche, la senadora 
Karla Toledo Zamora pre-
sentó un proyecto de in-
tervención carretera ante 
la Comisión de Desarrollo 
Regional del Senado de la 
República, para atender con 
carácter urgente, las vías de 
comunicación pues son más 
de 100 los accidentes repor-
tados desde el 2023.

La búsqueda para que 
la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) no re-

duzca el presupuesto de Cam-
peche en materia de infraes-
tructura continúa, ahora por 
parte de la senadora, quien 
ya sostuvo una reunión con 
compañeros de bancada ex-
poniendo la situación que se 
vive en la entidad.

Hace dos semanas, y en 
menos de seis días, se sus-
citaron tres volcaduras de 
unidades de carga y traslado 
de productos. Aunque los 
primeros reportes destacan 
que fue por accidentes pre-
vios con otros vehículos en 
el 60 por ciento de los casos, 
las autoridades periciales no 
descartan que las condicio-
nes de las carreteras tam-
bién hayan influido.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE



Con el objetivo de fortalecer 
la seguridad en Campeche y 
combatir las amenazas cri-
minales transnacionales, la 
Secretaría de Protección y 
Seguridad Ciudadana (SPSC) 
participó en el curso Anti-

Pandillas, impartido por la 
Policía Nacional Civil (PNC) 
y la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) de El Salvador.

Marcela Muñoz Martí-
nez, titular de la SPSC, des-
tacó la relevancia de este tra-
bajo coordinado para frenar 
la expansión de pandillas 
como la Mara Salvatrucha.

En esta capacitación, 
desarrollada del 2 al 6 de 
diciembre, participaron 37 
elementos de Guatemala, 
Honduras, Jamaica, México, 
Trinidad y Tobago, Uruguay 
y El Salvador, entre ellos, 
Mónica Cecilia Domínguez 
Tabares, de la SPSC.

Durante el curso, los ele-
mentos fueron capacitados 
en estrategias efectivas para 
detectar, analizar y contra-
rrestar las operaciones de 
pandillas. Además, se pro-
movió el intercambio de in-
formación clave entre paí-
ses para identificar patrones 
de crimen, modus operandi 
y la forma en que estas or-
ganizaciones consolidan su 
presencia territorial.

Muñoz Martínez rei-
teró el compromiso de la 

SPSC de fortalecer la se-
guridad de Campeche 
mediante la cooperación 
internacional, asegurando 
que este tipo de esfuerzos 
conjuntos refuerzan la po-
sición del estado como uno 
de los más seguros del país.

“El trabajo coordinado no 
solo nos permite prevenir la 
expansión del crimen orga-
nizado, sino también consoli-
dar nuestras estrategias loca-
les con conocimientos globa-
les”, expuso Muñoz Martínez.

La Secretaría de Protección 
Civil del Gobierno del Es-
tado de Campeche informa 
a la población en general 
sobre el arribo del frente 
frío 14, que afectará la re-
gión en los próximos días.

Se espera que este sis-
tema frontal recorra el 
golfo de México impul-
sado hacia el sureste por 
una masa de aire polar, 
y que llegue a la costa de 
Campeche desde la ma-
ñana de este miércoles.

En la entidad, se prevén 
condiciones atmosféricas 
inestables, con cielo medio 
nublado a nublado, evento 
de Norte con viento de 30 a 
50 km/h en sostenido con ra-
chas que podrían alcanzar y 
superar ocasionalmente los 
80 Km/h, especialmente en 
la costa donde puede generar 
marea y oleaje elevado.

Asimismo, el ingreso de 
aire húmedo proveniente 
del mar Caribe, generará 
lluvias de moderadas a 
fuertes sin descartar algu-
nas muy fuertes puntuales 
que podrían estar acompa-
ñadas de actividad eléctrica. 

Las condiciones del viento y 
lluvia disminuyen gradual-
mente hacia el jueves.

Las temperaturas irán 
descendiendo a partir del 
miércoles. Las máximas os-
cilarán entre 25°C y 29°C, 
mientras que las mínimas 
estarán entre 16°C y 20 °C. 
En zonas del Centro, Norte 
y Oriente del estado, po-

drían registrarse tempera-
turas cercanas a los 14°C.

La Secretaría de Pro-
tección Civil del Estado 
de Campeche mantendrá 
vigilancia permanente de 
las condiciones atmosfé-
ricas y continuará infor-
mando sobre cualquier 
cambio en las condiciones 
meteorológicas.

Se recomienda a la pobla-
ción tomar las medidas de 
precaución necesarias, prin-
cipalmente por efectos de 
viento fuertes y lluvia pre-
vistos, así como seguir las in-
dicaciones de las autoridades.

A la navegación marítima 
se les exhorta a seguir las 
indicaciones de su Capitanía 
de Puerto correspondiente.

Continuando con los 16 días 
de activismo en contra de 
la violencia a la mujer, en 
el Instituto del Deporte de 
Campeche el personal está 
participando en talleres de 
defensa personal y pláticas 
sobre igualdad de género; 
esta mañana se tuvo ambos 
temas con una buena parti-
cipación, en el que hubo in-
teracción y las participantes 
se fueron satisfechas.

Así, a las 9:30 horas, Cé-
sar Augusto Corona Torres, 
maestro de artes marciales 
mixtas de la Academia High 
Body Fighter, durante una 
hora mostró diferentes ma-
neras como una mujer puede 
salir de alguna situación 
peligrosa en caso de acoso, 
asalto o intimidación, ya sea 
en la calle, la oficina o en su 
propio hogar, poniendo en 
práctica diferentes llaves, 
la manera como romper un 
agarre, entre otros.

Una amplia explicación 
y exposición por parte del 
experto en la materia, quien 
llamó al centro del tatami 
en el Domo I del CEDAR, a 
cada participante, con quie-
nes poco a poco incremen-
taba las diferentes formas 
de defensa personal.

Por su parte, Norma Lladó 
Zetina, titular de la Unidad 
de Igualdad de Género del 
Instituto de Cultura y Arte 
del Estado, fue la ponente del 
tema denominado: Pon tu 

huella para la no violencia, en 
la Sala de Juntas del CEDAR, 
donde habló sobre el empo-
deramiento de la mujer, de 
cómo se debe trabajar para 
eliminar todo tipo de violen-
cia contra las mujeres.

Una plática en la que, la 
ponente hizo hincapié en que 
tanto la mujer como el hom-
bre son personas que mere-
cen total respeto, pues para 
que la vida continúe y la es-
pecie se preserve, es necesario 
de ambas partes, sin embargo, 
hay que romper con viejos ta-
búes, como el de pensar que 
ellas sólo están hechas para 
el trabajo en el hogar y para 
“obedecer al hombre”.

Instituto del 
Deporte capacita 
a mujeres en 
defensa personal

DE LA REDACCIÓN
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Frente frío dejará temperaturas 
de 14 grados en la entidad

DE LA REDACCIÓN
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▲ Se recomienda a la ciudadanía tomar medidas preventivas que sean necesarias, 
principalmente por los efectos por vientos fuertes y lluvia previstos, así como a pres-
tar atención a las indicaciones de las autoridades competentes. Foto Fernando Eloy

Participa SPSC Campeche en curso Anti-Pandillas

DE LA REDACCIÓN
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El ingreso de aire húmedo proveniente del mar Caribe generará 

lluvias de moderadas a fuertes, tal vez con actividad eléctrica
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A
manecimos el lunes con 
la imagen de un revo-
lucionario pisando el 
rostro de bronce de Al 

Assad en la portada de La Jornada 

Maya: el cazador y su presa. El 
insurgente sonríe y posa para la 
historia con su Kalashnikov.

Esa foto, sin lugar a dudas, pa-
sará a la historia, y se unirá a la 
galería de las revoluciones triun-
fales que se han registrado en 
los últimos años. Es un instante 
único, pero que se ha repetido en 
varias ocasiones.

Para entender la fuerza de esa 
imagen habría que remontarse 
al siglo pasado, a las crónicas de 
los históricos corresponsales de 
guerra que intentaban explicar el 
mundo con su olfato y sus agallas. 
Como lo hizo Ryszard Kapusc-
inski (1932-2007).

Este reportero de guerra po-
laco pateó Oriente Medio, África 
y Latinoamérica, cartografiando al 
momento los movimientos socia-
les que le dieron forma al mundo 
actual. Sus crónicas periodísticas 
fueron la semilla de la historia. 

Su experiencia en el campo de 
batalla le permitía ubicar, al instante 
de aterrizar, a los protagonistas en 
potencia de la revolución, y entre 
ellos estaban, invariablemente, los 
destrozaestatuas, “no hay símbolo 
más poderoso de victoria que tirar a 
martillazos al vencido”.

La foto publicada esta semana, 
tan rara en estos días, carga un 
poderoso significado: el don nadie 
es capaz de doblegar al tirano, 
en este caso al que su propia má-
quina de propaganda bautizó 
como el León de Damasco. 

El de la imagen de esta se-
mana es Al Assad, pero antes de 
él fueron Saddam Hussein, Zine el 
Abidine Ben Ali, Hosni Mubarak, 
Muamar el Gadafi y Ali Abdullah 
Saleh, una primavera árabe inte-

rruptus, que este fin de semana 
registró un tardío rebrote. 

Antes de este dominó de dicta-
dores, Kapuscinski registró otro, 
a mediados del siglo pasado, en el 
que todos los episodios concluye-
ron con insurgentes tirando esta-
tuas. En el jardín de crónicas sobre 
la guerra de Irán, El Sha o la desme-

sura del poder (Anagrama, 2006), 
una de las entrevistas que realiza 
el reportero fue a un experto de-
moledor de mitos de bronce. 

Se llamaba Golam, y en su ba-
rrio, en el centro de Teherán, tenía 
fama de experto destrozaestatuas. 
”Las primeras estatuas que destruí 
fueron las del viejo sha, el padre de 
Mohammed Reza, cuando abdicó 
en 1941. Yo era entonces un mucha-
cho pero ayudé a mi padre, quien, 
junto con sus con vecinos, derribó el 
monumento que Reza Khan había 
hecho erigir en nuestro barrio”.

En la entrevista con Kapus-

cinski, Golam incluso describe 
su técnica y sus herramientas: 
“Teníamos unas cuerdas de sisal 
fortísimas que guardábamos en 
el mercado, en el tenderete de 
un vendedor amigo. No se podía 
bromear con estas cosas.

“Durante la última revolución, 
es decir en el año 79, la desgra-
cia consistió en que se lanzaron 
a derribar monumentos no poco 
aficionados y por eso hubo muchos 
accidentes, porque los dejaban caer 
directamente sobre sus cabezas.

“Destruir un monumento no 
es tarea fácil”, le advertía el iraní 
al polaco. ”Hace falta para ello 
profesionalidad y práctica. Hay 
que saber de qué material está 
hecho, qué peso tiene, cuál su ce-
mento; en qué sitio atar la cuerda, 
hacia dónde inclinar la estatua y, 
finalmente, cómo destruirla”. 

El celo demoledor de Golam es el 
de alguien que sabe el poder de los 

signos. No se trata sólo del apetito de 
destrucción de los vencedores, sino 
de la necesidad quijotesca de desha-
cer agravios y enderezar entuertos. 
De ahí la sonrisa de ese barbón anó-
nimo de la portada del lunes.

Kapuscinski, en esa vida su-
mergida en adrenalina, se en-
contró con tiraestatuas en cada 
esquina. Yo, en los años que llevo 
ejerciendo el periodismo, no me 
he topado con destrozaestatua al-
guno, y vaya que por aquí hay 
varias que merecen ser tiradas.

Tal vez el oficio de demoledo-
res de mitos esté en extinción, 
como el de los reparadores de má-
quinas de escribir. Como el oficio 
de los mismos corresponsales de 
guerra, que jugándose el pellejo 
nos dieron alguna vez los elemen-
tos para aquilatar la foto de la 
estatua tirada de un dictador. 

pcicero@8am.com.mx

Destrozaestatuas

PABLO A. CICERO ALONZO

▲ La experiencia de Kapuscinski “en el campo de batalla le permitía ubicar, al instante de aterrizar, a los 
protagonistas en potencia de la revolución, y entre ellos estaban, invariablemente, los destrozaestatuas, 
‘no hay símbolo más poderoso de victoria que tirar a martillazos al vencido’”. Foto Ap

La foto publicada 

esta semana 

carga un poderoso 

significado: el don 

nadie es capaz de 

doblegar al tirano
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E
L LUNES PASADO se 
presentó en la mañanera 
del pueblo la campaña 
de promoción para llevar 

turistas a la península  de Yuca-
tán, sin precedentes a manera de 
agencia de viajes el Tren Maya 
informó sobre 10 atractivos pa-
quetes, VTP, para conocer  diver-
sos puntos del recorrido del tren.

EL PROGRAMA BUSCA ganar 
confianza y subir el número 
de asientos vendidos, tanto en 
Mexicana de Aviación, en el 
tren, como en número de ha-
bitaciones en los cinco hoteles 
nuevos en sitios arqueológicos. 
En paquete combo, todo en uno, 
saliendo y volviendo al aero-
puerto Felipe Ángeles (AIFA).
 
EN UNA ENTREGA pasada, ha-
bíamos dicho que los sitios arqueo-
lógicos son el ancla para llevar a 
turistas de México y el mundo a la 
zona maya, atractiva oferta, pero 
ésta debe estar acompañada de la 
cultura e identidad de la región en 
cada una de sus expresiones,  por 
eso decimos que la región va mu-
cho más allá de las maravillas ar-
queológicas, estamos frente a una 
de las zonas más profundas y au-
ténticas del planeta, fauna y flora 
relativamente conservada, posee 
un sistema cavernoso de ríos sub-
terráneos, cascadas azules, playas 
turquesa, islas e islotes, lagunas y 
selvas. Además de la innegable au-
tenticidad antropológica, desde la 
nativa, que va desde tabasco hasta 
Quintana Roo, habitadas por gru-
pos mayas originales, unas 30 
etnias que comparten un idioma 
vivo, como zoques, lacandones, 
choles, tojolabales, tzeltales, tzo-
tziles, Chontales, y K’iche’s con 
su variaciones, pero con la misma 
raíz, grupos que han habitado la 
zona por más de 40 siglos en po-
breza económica, pero con cultura 
e identidad indisoluble. Los 1500 
kilómetros de vías  cruzan y unen 
estados emblema de las fusiones 
culturales de nuestro país y que 
se han dado desde hace  al menos 
cinco siglos hasta nuestros días. 
Inmigrantes de Europa, Asia y 
en las últimas décadas de todo el 
mundo... Desde Gonzalo Guerrero 
hasta nuestros días. 

LA PENÍNSULA ABRAZA to-
das las fusiones en un crisol ori-

ginado por las migraciones que 
buscan en la región un sueño. 
  
MUESTRAS CLARAS DE la 
amalgama es su música, y sus  
bailes llenos de riqueza artística 
y creativa, características sim-
bólicas de la profunda cultura 
de nuestro país. 

EN YUCATÁN LA trova es como 
un compendio de géneros que 
han nacido aquí y otros que han 
llegado de diversas latitudes, en 
barco o a caballo.

LA RELACIÓN DE la costa yu-
cateca con el golfo hasta Nueva 
Orleans y por el atlántico hasta 
brasil es significativa, el oro 
verde del henequén y su explo-
tación dejó una huella imborra-
ble en el pensamiento y en el 
desarrollo económico.

LA  VARIEDAD DE cocinas de 
la región atraviesa por los siglos 
y por las especias, el maíz, la 
granja y el corral, los métodos 
de condimento y las barbacoas 
mayas llamadas pib, todo está al 
rojo vivo en la región.

EL ARGUMENTO PARA lograr 
que los viajeros, turistas inter-
nacionales y exploradores del 
mundo lleguen hasta la penín-
sula, aún no está claro.

LOS SITIOS COMO Palenque en-
clavado en la selva, Edzná, la 
ruta Puuc en Uxmal, Dzibilchal-
tún, Chichén Itzá, Tulum, Cobá 
y de ahí, hasta Calakmul son 
sin duda toda una potencia ar-
queológica. Entonces hace falta 
difundir, hablar de ello en todo 
el mundo, de manera sencilla, 
que las narraciones descubran 
parte de los secretos guardados 
por siglos que arqueólogos y epi-
grafistas han descubierto.

PERO TAMBIÉN IMPULSAR el 
entorno socio cultural, gene-
rar una variedad de servicios 
como transporte alternativo, 
rutas y travesías, además de 
personal capacitado en cada 
punto y región.

HACE FALTA AFINAR la con-
vocatoria y la vocación del tren, 
como se dice en publicidad po-
sicionar el objetivo en la mente.

EL 15 DE diciembre cumple un año 
el Tren  Maya, en medio de la polé-
mica construcción, la obra  desen-
terró 10 mil edificaciones mayas, 
descubrió un sistema de ciudades, 
innumerables datos para construir 
la historia y develar el misterio 
de tan fascinante grupo humano, 
también abrió la posibilidad de in-
tercomunicar a los pueblos y de co-
merciar entre sí y  con los viajeros. 

ASÍ QUE LO que ni en sueños 
imaginamos ya está rodando, su-
bamos al tren, y conozcamos otro 
ángulo del México profundo.

Paso de gato

LA SEMANA PASADA finalizó 
la edición 50 de la feria Xmatkuil.

CINCUENTA AÑOS, QUIZÁ por 
eso le urge atención, renovación 
en diseño urbano, imagen e hi-
giene, adecuar las tarifas de la 
feria al nivel de la infraestructura, 
para una familia resulta caro... 
Veremos el próximo año ya con 
nueva administración.
  
edgarcruz85@hotmail.com

La cultura maya y mestiza, eje y anzuelo
EDGAR FERNANDO CRUZ

KILÓMETRO CERO

▲ “Los sitios como Palenque enclavado en la selva, Edzná, la ruta Puuc en Uxmal, Dzibilchaltún, Chichén Itzá, 
Tulum, Cobá y de ahí, hasta Calakmul son sin duda toda una potencia arqueológica”. Foto Juan Manuel Valdivia
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H
ace unos días apareció 
en uno de esos diarios 
que se dicen de circula-
ción nacional (El Univer-

sal) una nota que sostiene que la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
ha contratado los servicios de una 
compañía especializada en la ex-
terminación de fauna nociva, para 
que acabe con los jaguares, vena-
dos y tapires que interfieren con 
el paso seguro del Tren Maya por 
la península de Yucatán. Franca-
mente, me resulta difícil de creer. 
De hecho, me da la impresión de 
ser un intento más bien burdo para 
desacreditar ese proyecto emble-
mático de la 4T. No quiero decir 
con esto que el famoso ferrocarril 
esté exento de toda crítica. An-
tes, al contrario, creo que todavía 
hay que profundizar mucho en el 
análisis de la forma en que se ha 
llevado la obra hasta ahora, sin 
un proyecto integral, sin un pro-
cedimiento de evaluación de su 
impacto ambiental que resulte re-
motamente serio, y sin una clara 

concepción acerca de sus virtudes 
para la economía regional y su sus-
tentabilidad. En este análisis, que 
es una asignatura inconclusa, hace 
falta entre otras cosas examinar 
con rigor qué se puede esperar en 
términos del crecimiento de la in-
fraestructura urbana y los despla-
zamientos demográficos que traerá 
esta obra para la región, toda vez 
que –de tener éxito– detone pro-
cesos de desarrollo regional que al 
parecer nadie ha planeado, y cuyos 
efectos nadie ha previsto.

Pero de ahí a pretender que el 
gobierno de México puede come-
ter el despropósito de exterminar 
las especies de grandes mamíferos 
más importantes de la fauna del 
trópico nacional, considerándolas 
sin miramientos como fauna no-
civa, hay un trecho intransitable. 
No solamente saben que se trata 
de especies icónicas de la biodi-
versidad mesoamericana, sino que 
han dedicado importantes esfuer-
zos a protegerlas y conservarlas. 
A trompicones, con errores y des-
atinos considerables, es cierto; y 
con una tendencia preocupante 
a disminuir los recursos desti-
nados a cumplir estos objetivos; 

pero nunca con la insensatez de 
emprender una labor deliberada-
mente dirigida a lastimar compo-
nentes de la biodiversidad, consi-
derándolos nocivos para las acti-
vidades que emprende el Estado.

Al intentar que la nota refe-
rida alcance alguna verosimilitud, 
hay quien ha dicho que ya an-
tes el gobierno ha contratado los 
servicios de alguna agencia para 
controlar o eliminar la fauna que 
se encuentra dentro de los terre-
nos de un aeropuerto, como el de 
Mérida, o el de Tulum. Como lo 
ha aclarado con sensatez Carlos 
Alcérreca, de Biocenosis, A. C., que 
es además un experto en materia 
de fauna silvestre en el país, el 
manejo de los animales al interior 
de un predio acotado, como el de 
un aeródromo, no es comparable 
a lo que implica la necesidad de 
contar con pasos de fauna adecua-
dos y suficientes cuando se tiende 
una vía de ferrocarril. “En efecto 
– dice Carlos - concursamos para 
el manejo de fauna del aeropuerto 
de Tulum.  Ahí se pretendía ha-
cer controles hasta de hormigas 
termitas y ratones, y mantener 
a raya mamíferos pequeños, me-

dianos y grandes. El aeropuerto 
no estaba cercado del todo, por lo 
que había que hacer controles al 
interior del terreno y capturas de 
remoción sobre todo de animales 
grandes; así como ahuyentar o eli-
minar a las aves, incluyendo a las 
canoras, mediante diversas téc-
nicas, como la cetrería”.  Es claro 
que la presencia de fauna donde 
despegan y aterrizan aeronaves 
constituye un peligro para quie-
nes las tripulan, o viajan en ellas. 
Y en lo que atañe al tren maya, 
Alcérreca nos dice que “el con-
curso descrito (e interpretado por 
el Universal, que en realidad no se 
sabe lo que diga específicamente, 
el contexto en que fue formulado)  
tendría menor escala en impactos, 
en costos y grillas si el tren estu-
viera confinado en todos su trazo, 
de tal forma que el impacto que re-
presentaría el tren como limitante 
para el movimiento libre de la 
poblaciones silvestres, el ganado y 
las personas,  dependiera de  que 
funcionaran (en número y con-
dición) los pasos de fauna. Claro 
que la inversión de este cercado 
es importante, y aun así tendrían 
que ser monitoreados los eventua-
les ingresos de fauna, de ganado y 
de personas) al recinto de las vías”.

El manejo de la fauna silvestre, 
entonces, no atraviesa por el exter-
minio indiscriminado, y esto lo sabe 
cualquier agencia medianamente 
seria que se dedique a estas labores. 
Y lo saben también, por supuesto, 
la secretaria Bárcena y el comisio-
nado Álvarez-Icaza, responsables 
del tema en el ejecutivo, que segura-
mente impedirían se llevase a cabo 
una barbaridad como la que insi-
núa el diario que pretende realizar 
la Sedena. Más allá de lo que uno 
pueda pensar, tendría que ser posible 
indagar qué hay de cierto en lo que 
aparece en el periódico, y quizá en-
tonces nos encontraríamos, como ha 
sucedido antes, con que las fuerzas 
armadas nos niegan el acceso a la in-
formación, alegando que se trata de 
una “asunto de seguridad nacional”. 
Como ahora ya no hay un organismo 
autónomo al que recurrir ante una 
negativa de este tipo, que contribuya 
a transparentar la información, quizá 
tendremos que conformarnos con la 
incertidumbre, la urdimbre de hipó-
tesis y la desconfianza. Prefiero creer 
que los venados, jaguares, tapires, 
jabalíes y demás animales continua-
rán gozando de la protección legal 
y la simpatía social que les permita 
continuar acompañándonos en el 
territorio.

roblesdeb1@hotmail.com

La fauna y el tren
RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “No quiero decir que el famoso ferrocarril esté exento de toda crítica. Creo que todavía hay que profundizar mucho en 
el análisis de la forma en que se ha llevado la obra hasta ahora, sin un proyecto integral”. Foto gobierno de México
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L
A FACCIÓN ECLESIÁSTICA 

adversa a la llamada Cuarta 

Transformación y su segundo 

piso, en especial la que puede 

ser caracterizada de ultraderecha, ha 

batallado para colocarse como inter-

locutora confrontacional de las dos 

administraciones federales morenis-

tas, aunque persiste e insiste.

A PESAR DE las graves posturas pú-

blicas de algunos prelados, incluso 

mediante la utilización del púlpito 

contra campañas y políticas de la 4T, 

una inmensa mayoría ciudadana ha 

optado por el guinda y sus aliados, 

ante el desprestigio de una parte de 

las cúpulas de la Iglesia católica y su 

imposibilidad de encontrar figuras 

y banderas amplificables. En otros 

tiempos y circunstancias, un padre-

cito predicando contra determinado 

partido y candidatos significaría de-

rrota para los estigmatizados, pero 

ahora tal estructura de control de 

conciencias no ha funcionado.

EL DOMINGO, EL semanario 

Desde la Fe, editado por la Arqui-

diócesis Primada de la Ciudad de 

México, lanzó otra iniciativa en 

busca de apoyo ciudadano: una 

tregua entre los diversos grupos 

del crimen organizado el mero día 

de la Virgen de Guadalupe: Que el 

mensaje de la Guadalupana mo-

tive para que el 12 de diciembre 

sea la fecha en que silencien las 

armas porque los grupos delicti-

vos y el crimen organizado acep-

taron esta tregua nacional de paz.

EL PLANTEAMIENTO VA más 

allá de lo criminal y se extiende 

hasta lo político y, de manera im-

plícita, lo partidista: que sea el co-

mienzo de un periodo en el que 

prevalezca el respeto, el diálogo, 

en el que también los grupos polí-

ticos abandonen la comunicación 

hostil y polarizante, y recupere-

mos el inmenso valor que tiene 

la dignidad humana, que actual-

mente se ha degradado tanto. Si 

demostramos que podemos hacer 

esta tregua efectiva durante un 

día, ¿por qué no soñar en una paz 

sólida y duradera? 

LA PROPUESTA ES simplista al 

pretender que una eventual tre-

gua de un día podría derivar en 

una suspensión nacional de hos-

tilidades entre cárteles del crimen 

organizado que se pelean un ne-

gocio de dimensiones económicas 

colosales, con amplia base social 

en varias regiones, virtuales ejér-

citos en acción y una serie de va-

riables políticas de índole nacional 

e internacional.

ADEMÁS, SE INTENTA mostrar 

la fuerza de las sotanas como sus-

tituta, o cuando menos compen-

satoria, de la capacidad del Estado 

para enfrentar el fenómeno del 

crimen organizado. Lo cierto es 

que la Iglesia católica, como es-

tructura dominante del espectro 

religioso del país, también ha sido 

señalada de ser omisa frente al 

crecimiento y consolidación de 

los grupos delictivos, en ocasio-

nes como beneficiaria de apoyos 

económicos, silente, acomodaticia. 

Claro, y hay que subrayarlo, con 

excepciones de presbíteros que 

en algunos lugares se han jugado 

la vida al ser denunciantes de lo 

que sucede y acompañantes de las 

víctimas.

LA PROPUESTA DE una tregua 

nacional de paz tiene también de 

contexto el más reciente esfuerzo 

de la extrema derecha por reorga-

nizarse e incluso crear un nuevo 

partido. Eduardo Verástegui, el ac-

tor y productor que ha tenido tan 

deficitaria participación política 

reciente, como aspirante a una 

candidatura presidencial indepen-

diente, que ni siquiera alcanzó a 

despegar, es el asomo de un pro-

yecto en el que convergen Donald 

Trump, ultraderechistas de diver-

sos países y, de resultar redituable 

para las cúpulas, la base social ca-

tólica de ese extremo conservador.

EL GRAN ESPECIALISTA en estos 

temas Bernardo Barranco escribió 

en La Jornada el pasado día 4: El 

gobierno de Sheinbaum enfrenta 

un galimatías. No basta acordar 

con las cúpulas de la CEM. La di-

versidad es tan grande que deberá 

tener especial atención geográfi-

camente en el Bajío. Deberá estar 

atenta a congregaciones conser-

vadoras, como los Legionarios de 

Cristo y el Opus Dei. La Iglesia 

alberga en su seno un histórico 

conservadurismo radical al ace-

cho. Les recuerdo: la ultraderecha 

en México será católica o no será.

@julioastillero

La Iglesia, el narco y la tregua 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ASTILLERO

▲ La propuesta de la Arquidiócesis “va más allá de lo criminal y se extiende hasta lo político: que sea el comienzo de un periodo en el que prevalezca el respeto, el 
diálogo, en el que también los grupos políticos abandonen la comunicación hostil y recuperemos el inmenso valor que tiene la dignidad humana”. Foto La Jornada
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▲ El hallazgo de siete nuevos cometas oscuros, un objeto celeste que parece 
un asteroide pero que se mueve por el espacio como un cometa, ha revelado 
que se dividen en dos poblaciones distintas. Así, los más grandes residen en el 

sistema solar exterior y los más pequeños en el sistema solar interior, con va-
rias otras características que los diferencian. Este descubrimiento se publica 
en la revista Proceedings of the National Academy of Sciences. Foto NASA
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Las majestuosas pirámides 
de Egipto han sido, durante 
siglos, una fuente inagota-
ble de asombro y misterio. 
Investigaciones recientes re-
velaron sorprendentes deta-
lles sobre su construcción y 
el ingenioso uso del agua en 
este proceso.

Un innovador estudio 
sugiere que al menos una de 
estas monumentales estruc-
turas fue erigida mediante 
técnicas aún más avanzadas 
de lo que se creía. Publicado 
el 5 de agosto en la revista 
Plos one, el trabajo plantea 
que la famosa pirámide es-
calonada de Zoser, con 4 mil 
500 años de antigüedad, se 
levantó con la ayuda de un 
revolucionario sistema hi-
dráulico.

Hasta hace poco, la teoría 
predominante sostenía que 
la pirámide fue construida 
mediante una red de ram-
pas y palancas. Sin embargo, 
el análisis más reciente, lide-
rado por Xavier Landreau, 
del Instituto Paleotécnico 
CEA de Francia, sugiere que 
los antiguos egipcios apro-
vecharon los canales de 
agua cercanos para activar 
mecanismos de elevación. 
Según este estudio, el agua 
se canalizaba hacia dos pozos 
ubicados dentro de la pirá-
mide, que servían para ope-
rar un sistema de flotadores, 
lo que permitía subir y bajar 
los pesados bloques de pie-
dra necesarios para la cons-
trucción de la estructura.

Este hallazgo redefine 
nuestra comprensión sobre 
la ingeniería egipcia y des-
taca su capacidad para apro-
vechar los recursos naturales 
de manera extraordinaria.

“Los antiguos egipcios son 
reconocidos por su pione-
rismo y su maestría en el uso 
de la hidráulica, a través de 
canales tanto para el riego 
como para el transporte de 
enormes bloques de piedra 
mediante barcazas”, señala-
ron los investigadores. “Este 
estudio abre una nueva línea 
de investigación: el posible 
uso de la fuerza hidráulica 
en la construcción de las im-
ponentes estructuras erigi-
das por los faraones”.

La pirámide escalonada 
de Saqqara, que se estima 
fue construida alrededor 
del año 2680 aC, como parte 
del complejo funerario del 
faraón Zoser, de la Tercera 

Dinastía, sigue siendo objeto 
de debate respecto a los mé-
todos exactos que se utiliza-
ron en su construcción.

A pesar de las numerosas 
teorías propuestas, la ver-
dadera técnica aplicada por 
los antiguos egipcios perma-
nece envuelta en misterio.

Landreau y su equipo ar-
gumentan que una estruc-
tura cercana, hasta ahora 
inexplicada, conocida como 
el recinto de Gisr el-Mudir, 
era en realidad una represa 
de control que se usaba para 
retener agua y sedimentos.

Además, plantean que 
una serie de compartimentos 
excavados, justo frente a la 
pirámide, podría haber ser-
vido de instalación de filtrado 
de agua. Este sistema habría 
permitido que los sedimentos 
se depositaran a medida que 
el agua fluía por cada com-
partimento sucesivo.

Desde ese punto, al fluir 
hacia los conductos de la 
pirámide, el agua presuri-
zada habría levantado los 
bloques de construcción 
hacia los niveles superiores 
de la estructura mediante 
un conducto interno, en 
un proceso conocido como 
construcción por volcán.

Sin embargo, aunque los 
autores afirman que la ar-
quitectura interna de la pi-
rámide escalonada coincide 
con un dispositivo de eleva-
ción hidráulica nunca antes 
documentado, admiten que 
se requieren más estudios 
para confirmar esta teoría.

Ahora buscan determi-
nar cómo pudo haber fluido 
el agua a través de los con-
ductos y cuánta agua estaba 
disponible en la zona circun-
dante hace miles de años.

Aun así, reconocen que 
quizás se emplearon otras 

estructuras, como rampas, 
para facilitar la construc-
ción de la pirámide, y un sis-
tema de elevación hidráu-
lica podría haber comple-
mentado el proceso cuando 
la disponibilidad de agua lo 
permitía.

Resaltan que su investi-
gación, en colaboración con 
varios laboratorios nacio-
nales, condujo al descubri-
miento de una represa, una 
instalación de tratamiento 
de agua y un elevador hi-
dráulico, los cuales habrían 
sido clave para la construc-
ción de la pirámide escalo-
nada de Saqqara.

Este trabajo liderado 
por Xavier Landreau abre 
una nueva línea de inves-
tigación para la comunidad 
científica: “el uso de ener-
gía hidráulica en la cons-
trucción de las pirámides de 
Egipto”, concluyen.

Pirámides de Egipto se erigieron con 
sistemas hidráulicos, concluye estudio
Investigación revela técnicas de construcción mediante ingeniería de flotadores

THE INDEPENDENT

LÓNDRES

▲ Al fluir hacia los conductos de la pirámide, el agua presurizada habría levantado los bloques de construcción hacia los niveles 
superiores de la estructura mediante un conducto interno, en un proceso conocido como construcción por volcán. Foto Landreau et al

“Los antiguos 

egipcios son 

reconocidos por 

su pionerismo y 

maestría en la 

hidráulica”
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Expertos en conservación 
y rehabilitación iniciaron 
la restauración de la capi-
lla Riveriana, ubicada en las 
instalaciones de la Univer-
sidad Autónoma Chapingo 
(UACh), dañada por el sismo 
del 7 de diciembre de 2023.

Se trata de una de las 
grandes obras del mura-
lismo mexicano. Fue creada 
por el pintor Diego Rivera 
entre 1924 y 1927 se com-
pone de 24 murales y pa-
neles que representan los 
ideales revolucionarios y el 
papel de los agrónomos en el 
desarrollo de México.

La UACh informó que 
junto con el Instituto Nacio-
nal de Bellas Artes y Lite-
ratura (Inbal), por conducto 
del Centro Nacional de Con-
servación y Registro del Pa-
trimonio Artístico Mueble 
(Cencropam), lleva a cabo la 
rehabilitación que empezó 
el pasado 13 de noviembre 
y que durará cuatro meses.

María Virginia Pérez Re-
yes, subdirectora del Museo 
Nacional de Agricultura, ex-
plicó que la obra monumental 
es intervenida por un equipo 
de siete restauradores espe-
cializados, quienes realizarán 
labores de limpieza mecánica 
y nivelación de resanes.

Señaló que el rector de la 
UACh, Ángel Garduño García, 

y autoridades del Inbal firma-
ron un convenio de colabora-
ción que da cuenta del minu-
cioso proceso de restauración.

Explicó que dicha tarea 
no sólo consiste en recupe-
rar la estabilidad material de 
los murales, sino también en 
revivir el espíritu de la obra, 
respetando cada trazo y co-
lor concebido por Rivera.

“Mientras la capilla per-
manece cerrada al público, 
invitamos a explorar otros 
tesoros de nuestra institu-
ción. Desde los murales en el 
vestíbulo principal y el cubo 
de las escaleras hasta las sa-
las permanentes del museo. 
Chapingo ofrece un recorrido 
por el arte y la historia que 
complementa y enriquece la 

experiencia de conocer la ca-
pilla Riveriana”, indicó.

Afirmó que las acciones 
preventivas son para ase-
gurar que la estructura per-
dure, pues esta obra del mu-
ralismo mexicano también 
es considerada una plata-
forma educativa y filosófica 
para los estudiantes.

Diego Rivera (1886-1957) 
comenzó la decoración del 
recinto durante el gobierno 
de Álvaro Obregón, invitado 
por Marte R. Gómez, el en-
tonces director de la Escuela 
Nacional de Agricultura, re-
cién trasladada a Chapingo.

Entre los murales y pa-
neles de la capilla Riveriana, 
destacan el titulado La san-

gre de los mártires agrarios: 

Emiliano Zapata y Otilio 

Montaño, cuyos cuerpos 
envueltos en mortajas rojas 
debajo de la tierra represen-
tan el poder germinador de 
su lucha; con esta imagen, el 
pintor quiso demostrar que 
sus vidas fecundarían la 
tierra y servirían de abono 
al maíz, origen y sostén de 
la cultura latinoamericana. 
Una flor enmarca la ven-
tana circular.

La trilogía de la Revolu-

ción está compuesta por tres 
tableros, cada uno coronado 
por una mano en distintas 
actitudes que simbolizan fa-
ses y requerimientos de la 
lucha revolucionaria.

El gobierno del estado de 
Yucatán, a través de la Se-
cretaría de la Cultura y las 
Artes (Sedeculta), en coor-
dinación con la Orquesta 
Sinfónica de Yucatán 
(OSY), ofrece a la pobla-
ción un magno concierto 
especial con motivo de las 
fiestas navideñas, el cual 
tendrá como escenario, el 
Auditorio del Gran Parque 
La Plancha y será con ac-
ceso gratuito. 

Como lo anunció el go-
bernador, Joaquín Díaz 
Mena, la OSY prepara 
para el domingo 15 de di-
ciembre a las 19 horas un 
repertorio con obras de 
Bizet, Vaughan Williams, 
Tchaikovsky, Anderson, 
Herrera, Vivaldi y Hän-
del que llenarán ese es-
pacio público que la co-
munidad hace suyo de la 
mano del arte.

Este esfuerzo responde al 
trabajo de la actual admi-
nistración, llevando las di-
versas manifestaciones crea-
tivas a lugares donde una 

mayor parte de la población 
pueda tener acceso de forma 
libre y sin costo alguno.

Con el título Gala Sinfó-
nica Navideña, será el se-
gundo concierto masivo que 
la OSY presenta en el recinto 

al aire libre, con la dirección 
de José Areán, acompañado 
del Taller de Ópera de Yuca-
tán, dirigido por María Eu-
genia Guerrero Rada.

El ánimo navideño ini-
ciará con Villancico de las 

campanas, tema original del 
ucraniano Mikola Leonto-
vich con arreglos del esta-
dunidense Richard Hayman 
(1877-1921), quien lo hizo 
muy popular en su país, y 
que se interpreta de manera 

tradicional para anunciar la 
próxima primavera.

Para poner el tono local 
a la noche, el compositor y 
director de orquesta yuca-
teco, Pedro Carlos Herrera, 
preparó su versión de El 

Niño del Tambor, así como 
las obras Campana sobre 

Campana y Los Peces en el 

Río de autor anónimo, pero 
también con arreglos de él.

La Gala Sinfónica Navi-
deña cerrará con broche de 
oro con el Hallelujah (Ale-

luya) del Oratorio El Me-
sías, compuesta en 1741 por 
George Frederick Händel 
para conmemorar el naci-
miento de Jesús, obra que 
ocupa un lugar especial en 
el repertorio de la navidad.

Ofrece gobierno de Yucatán gran Gala 
Sinfónica Navideña en La Plancha
DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

▲ Este será el segundo concierto masivo que la Orquesta Sinfónica de Yucatán pre-
senta en el recinto al aire libre, bajo la dirección de José Areán, acompañado del Taller 
de Ópera de Yucatán, que está dirigido por María Eugenia Guerrero Rada. Foto OSY

PROMUEVEN CULTURA ENTRE LA POBLACIÓN

Para conmemorar 

el nacimiento de 

Jesús, cerrarán 

el concierto con 

Hallelujah del 

Oratorio El Mesías

Comienza restauración de la capilla Riveriana, en Chapingo

JAVIER SALINAS

TEXCOCO
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Por medio del arte mural se 
establece una conexión entre 
los pueblos, los artistas y el 
público que los observa. Para 
diversos creadores, se trata 
de generar conciencia a tra-
vés de las obras, respetando 
la identidad de la localidad, 
y de tejer una red de per-
sonas que se comprometan 
con proyectos independien-
tes con el fin de acercar la 
cultura a más comunidades, 
principalmente que estén en 
resistencia, por ejemplo, en 
la zona mixe de Oaxaca y en 
Amilcingo, Morelos.

Para Juan Carlos Her-
nández, arquitecto del Es-
tado de México y muralista, 
“andar por los pueblos me 
hizo reflexionar que todos 
somos parte de la tierra, y en 
muchas comunidades, por 
diferentes circunstancias, 
están olvidando la identidad 
de sus ancestros; por ello, 
además de hacer un acom-
pañamiento en la defensa 
de sus causas, también se 
busca reflejar su esencia”.

Una de las organizacio-
nes que tratan de fomentar 
esta lucha mediante el arte 
es el colectivo Tlalmino, 
que quiere decir camino de 
tierra. Kevin Reyes, uno de 
sus integrantes y diseñador 
gráfico, explicó que es un 
término inventado por ellos, 
que recoge parte del vocablo 
náhuatl tlalli (tierra) y las dos 

últimas sílabas de “camino”. 
Para ellos, es a lo largo “del 
camino de tierra como se co-
noce a las comunidades”.

Juan Carlos, también 
miembro de Tlalmino, ex-
plicó que realizan diagnós-
ticos geográficos al inicio de 
cada trabajo, pues necesitan 
saber cómo se conforma la 
comunidad, sus paisajes, ofi-
cios y las luchas que han 
enfrentado a lo largo de su 
historia. “Plasmar de forma 
más completa los aspectos 
que integran al pueblo nos 
ha abierto puertas para lle-
gar a más movimientos so-
ciales en nuestro territorio”.

Por su parte, Aurora 
Servín, diseñadora gráfica 
e integrante del colectivo, 
destacó que son respetuo-
sos con las tradiciones de 
los pobladores, “pues sería 
egoísta” de nuestra parte lle-
gar a cambiarlo. Tratamos 

de mantener un equilibrio, 
ya que somos parte de otra 
generación. Mencionó que 
entre los retos a los que se 
enfrentan están pintar bajo 
el sol o la lluvia, no comer 
ni ir al baño durante horas.

Deben ver por su segu-
ridad, pues hay comuni-
dades donde predomina la 
violencia y sufren “acoso de 
las autoridades; incluso, han 
tenido que cubrir los murales 
ya terminados por amenazas 
de diversos grupos que se in-
conforman por su mensaje”.

Francisco Jaime García, ar-
tista plástico y docente de San 
Mateo Atenco, estado de Mé-
xico, pertenece al colectivo 
Ollin Indigente, y cada año, 
en Semana Santa, hace un fes-
tival de música, danza, teatro 
y murales en su comunidad.

García cuenta que han 
enfrentado desafíos; por 
ejemplo, al ocupar plazas 

públicas se encontraron 
que gente ajena al colectivo 
aprovechaba su espacio para 
promoverse o hacer mal uso 
de él; ahora, para evitar esa 
situación, “gestionamos ca-
sas con el fin de llevar a 
cabo las jornadas”, lo cual 
considera que es una mejor 
experiencia, porque los ve-
cinos se involucran “y ya no 
son sólo espectadores”.

Los artistas señalaron 
que muchas veces no se re-
conoce su labor porque lo 
ven “como pasatiempo, pero 
es un trabajo”, es autoges-
tivo, implica tiempo para 
gestionar los espacios, lim-
piar los muros y preparar la 
comida para todos. Recalca-
ron la importancia de estos 
actos, pues crean comuni-
dad, “todos se apoyan y po-
nen un granito de arena en 
los poblados para defender 
sus causas e identidad”.

La primera etapa se 
muestra en el panel La or-

ganización del movimiento 

agrario; la segunda es La 

renovación de la lucha re-

volucionaria o La muerte 

del campesino y la tercera, 
el ideal realizado, Triunfo 

de la revolución y la jus-

ticia.
En el muro del fondo 

se encuentra el mural La 

tierra fecunda. Aquí, la 
naturaleza aparece como 
una mujer embarazada 
que sostiene en su mano 
una semilla de la que brota 
un capullo: el germen de la 
vida; la mano izquierda se 
alza en señal de armonía.

La colosal figura, ins-
pirada en el cuerpo de 
Lupe Marín, yace se-
rena, rodeada por agua, 
viento y fuego. El agua, 
simbolizada por una mu-
jer de larga cabellera, se 
derrama en una presa; el 
viento sopla y hace girar 
las aspas de un molino, 
y el fuego está represen-
tado por un hombre que, 
cual Prometeo, surge del 
cráter de un volcán con 
una tea encendida que 
entrega a los hombres.

El trabajo humano fe-
cunda la tierra y doblega 
a la naturaleza rebelde. 
En el extremo derecho 
puede verse a una mu-
jer cuyo cuerpo parece 
emerger de una charola 
de frutas, como una más 
de ellas. Un niño, sím-
bolo de la nueva gene-
ración, detona la chispa 
de la modernización re-
clamada y necesaria para 
la transformación de la 
naturaleza y la sociedad.

Otros murales de la 
capilla Riveriana son 
Símbolos del nuevo orden, 
La tierra dormida, Líde-

res revolucionarios, Tierra 

oprimida, Germinación, La 

mano amistosa y vigilante 
y Niña con mazorcas.

VIENE DE LA PÁGINA 19

Otros murales 

de la capilla 

son Símbolos 

del nuevo orden 

y La tierra 

dormida

El arte mural acompaña a los 
pueblos y refuerza su identidad

ALEXIA VILLASEÑOR

AMILCINGO

Colectivos como Tlalmino y Ollin Indigente ilustran las calles en 

Oaxaca, Morelos y Edomex; reflejan la esencia de comunidades

REALIZAN DIAGNÓSTICOS GEOGRÁFICOS

▲ Los artistas señalaron que muchas veces no se reconoce su labor porque lo ven “como pasa-
tiempo, pero es un trabajo”, es autogestivo. Subrayaron la importancia de estos actos, pues crean 
comunidad, “todos se apoyan y ponen un granito de arena en los poblados”. Foto Sergio Hernández

Se respetan las 

tradiciones de los 

pobladores, “sería 

egoísta de nuestra 

parte llegar a 

cambiarlo”
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Mbappé, Vinícius y Bellingham le 
dan una victoria vital al Real Madrid 

Los grandes astros del Real 
Madrid se encargaron de 
darle nueva vida el martes, 
en el intento por revalidar 
el título de la Liga de Cam-
peones.

El francés Kylian Mba-
ppé, el brasileño Vinícius 
Júnior y el inglés Jude Be-
llingham anotaron en la 
emocionante victoria por 
3-2 en casa del Atalanta, lí-
der de la Serie A italiana.

Pero el poderoso club es-
pañol requirió también de 
algo de suerte. Mateo Rete-
gui disparó frente al arco en 
los descuentos, con la opor-
tunidad dorada de igualar el 
cotejo, pero envió el esférico 
por encima. Mbappé marcó 
su gol 50 en la “Champions”.

Fue apenas el tercer 
triunfo del Madrid en la 
restructurada primera fase 
del torneo. El club, 15 veces 
monarca de Europa, se situó 
18o, un peldaño que per-
mite disputar el repechaje 
para avanzar a la ronda si-
guiente.

“Es una victoria muy im-
portante. No todo el mundo 
gana aquí. Sufrimos y com-
petimos. En la Liga de Cam-
peones hay que sufrir”, dijo 
el técnico del Madrid, Carlo 
Ancelotti. “Todavía es difí-
cil terminar entre los ocho 
primeros, pero nos quedan 
dos partidos para sumar 
puntos”.

Liverpool es líder con un 
triunfo de 1-0 sobre Girona, 
que le permitió mantener su 
marca perfecta.

Al igual que el Madrid, 
París Saint-Germain consi-
guió un éxito que requería 
con apremio. Goleó 3-0 al 
Salzburgo y está en la 24a 
plaza, última que abre la 
puerta al repechaje.

Bayer Leverkusen es se-
gundo, tras derrotar 1-0 al 
Inter de Milán, mientras que 
Aston Villa se impuso 3-2 a 
Leipzig y es tercero.

Brest venció 1-0 al PSV 
Eindhoven y se ubica 
quinto. Bayern Múnich, que 
es octavo, apabulló 5-1 al 
Shakhtar.

Hito de Salah

Mohamed Salah llegó a 50 
goles en la “Champions” y 
ello bastó para que Liver-
pool mantuviera su marcha 
perfecta en la presente edi-
ción del certamen.

El atacante egipcio con-
virtió un penal en la se-
gunda mitad.

Una sexta victoria con-
secutiva mantuvo al club 
de Merseyside en la cima 
de la renovada primera fase 
del certamen, con una ta-
bla general de 36 equipos. A 
pesar de la racha ganadora, 
el entrenador Arne Slot cri-
ticó a sus jugadores tras un 
partido en el que el portero 
brasileño Alisson realizó va-
rias atajadas para mantener 
el arco invicto. “Si me pre-

guntas sobre los seis juegos, 
estoy realmente complacido 
con todos los resultados, es-
toy muy contento con los 
otros cinco encuentros, con 
la forma en que jugamos. 
Estoy lejos de estar satisfe-
cho con la actuación de esta 
noche (por el martes)”, ma-
nifestó.

Salah marcó desde el 
punto penal a los 63 minu-
tos del duelo disputado en 
España. Fue su decimosexto 
gol de la temporada en 22 
apariciones en total.

Girona suma un triunfo 
en seis desafíos.

El impresionante inicio 
de campaña de Liverpool 
continuó. El conjunto diri-
gido por Slot está también 
en la cima de la Liga Pre-

mier.
El ex mediocampista del 

Manchester United, Donny 
van de Beek, le dio a Salah 
la oportunidad de adelantar 
a los visitantes, con una en-
trada torpe por detrás sobre 
el colombiano Luis Díaz en 
el área. Salah se encargó de 
ejecutar el penal y el portero 
Paulo Gazzaniga se venció 
hacia el lado incorrecto.

Los dos próximos cho-
ques de Liverpool son con-
tra Lille, en Inglaterra, y una 
visita al PSV Eindhoven en 
enero.

El internacional estadu-
nidense Christian Pulisic 
es el único jugador que ha 
marcado contra Liverpool 
en la Liga de Campeones de 
esta temporada en una de-

rrota por 3-1 del Milán en 
septiembre.

Liverpool, seis veces mo-
narca de la Copa de Europa, 
parece ser el equipo a ven-
cer esta campaña tras gran-
des victorias el mes pasado 
contra el actual campeón 
Real Madrid y el Bayer Le-
verkusen, que ostenta el tí-
tulo de Alemania.

Dinamo Zagreb empató 
0-0 con Celtic y ambos per-
manecen en posiciones de 
playoff.

Este miércoles habrá dos 
atractivos duelos a partir de 
las 14 horas: Juventus-Man-
chester City y Dortmund-
Barcelona. A esa misma 
hora comenzará la batalla 
entre Feyenoord y Sparta 
Praga. 

AP

LONDRES

 Mohamed Salah controla el balón delante de Daley Blind, del Girona. Foto Ap

El PSG también respira en la Liga de Campeones; Liverpool, firme en la cima

Los Yanquis añaden al as Fried con un contrato récord para un zurdo: 218 millones por ocho años

Dallas.- Max Fried y los Yan-
quis de Nueva York firmarán un 
contrato de 218 millones de dó-
lares por ocho años, el acuerdo 
más grande para un lanzador 
zurdo en la historia del beisbol, 
de acuerdo con una persona 
familiarizada con las negocia-
ciones que le informó a “The 
Associated Press”. La persona 
habló el martes bajo condición 
de anonimato, tras el primer 
reporte de ESPN, mientras la 

firma sigue sujeta a un examen 
físico exitoso.
Los Bombarderos del Bronx 
realizaron el movimiento dos 
días después de que el jar-
dinero Juan Soto se fuera 
por un contrato pendiente de 
765 millones de dólares y 15 
años con los Mets, rivales 
del equipo.
Fried, quien cumplirá 31 años 
en enero, obtiene el cuarto 
contrato más alto entre los 

lanzadores, detrás de Yoshi-
nobu Yamamoto, de los Dod-
gers de Los Ángeles (325 
millones de dólares), Gerrit 
Cole, de los Yanquis (324 mi-
llones) y Stephen Strasburg, 
de Washington (245 millones), 
quien ya se retiró. El zurdo se 
une a una rotación potencial 
que ya incluía a Cole, Carlos 
Rodón, Luis Gil, Clarke Sch-
midt, Néstor Cortés y Marcus 
Stroman.

Pasó sus primeras ocho tem-
poradas con los Bravos, siendo 
seleccionado para el equipo 
“All-Star” en 2022 y 2024. Tuvo 
su primera gran campaña en 
2019, terminando con 17-6 y 
efectividad de 4.02.
Logró números de 7-0 y 2.25 en 
la temporada acortada por la 
pandemia de 2020, terminando 
quinto en la votación para el pre-
mio Cy Young de la Liga Nacio-
nal. El ganador de tres Guantes 

de Oro brilló en 2022 con marca 
de 14-7 y efectividad de 2.48.
Fried registró 8-1 y 2.55 en una 
campaña de 2023 afectada por 
lesiones, y terminó con 11-10 y 
3.25 en 29 aperturas este año.
Asimismo, los Vigilantes de 
Texas y el lanzador derecho 
Nathan Eovaldi llegaron a un 
acuerdo de tres años y 75 mi-
llones de dólares.

AP



Los Leones esperan tener de 
regreso a los receptores We-
bster Rivas y Ramón Cabrera 
para la próxima temporada 
y le darán al yucateco Jafet 
Ojeda la oportunidad de man-
tenerse en el equipo grande.

“Ojeda, en base a trabajo 
y paciencia, ha logrado es-

tar como tercer cátcher y 
se merece poder seguir re-
corriendo ese camino que lo 
puede llevar a ser el titular 
en un futuro. Estamos muy 
contentos con él”, indicó el 
director deportivo, David 
Cárdenas Cortés. Ojeda, de 20 
años, bateó .600 (5-3), con dos 
anotadas, la campaña ante-
rior, su primera en la LMB.

“El Chile” dijo que esperan 
confirmaciones del domi-

nicano Rivas y del venezo-
lano Cabrera para regresar al 
equipo. Como plan b, están 
platicando con varios cátchers.

“Rivas fue muy importante 
para nosotros, su defensiva es 
diferente y superior”, apuntó.

Gilberto Vizcarra fue pres-
tado a Chihuahua con la pro-
mesa de que va a jugar más de 
lo que ha estado haciendo. “A 
Vizcarra no lo hemos podido 
desarrollar en una sucursal y 

es alguien que necesita jugar 
y jugar. Por eso lo enviamos a 
otro equipo, para que agarre 
experiencia y cuando regrese 
con nosotros esté mejor pre-
parado”, comentó Cárdenas.

Xorge Carrillo, otro re-
ceptor de los “reyes de la 
selva”, que viene de una 
grave lesión en una rodilla, 
tuvo un problema físico ju-
gando en la LMP y está en 
recuperación de nuevo.  

Después de una temporada 
en la que no ganaron serie 
de playoffs por primera vez 
desde el segundo torneo de 
2018 y su récord en total 
contra los campeones Dia-
blos fue 1-12 (0-8 en Ka-
nasín), los Leones tienen 
el objetivo de “mejorar en 
todos los sentidos”, afirmó 
el director deportivo, David 
Cárdenas Cortés.

“Hay mucho que hacer”, 
dijo “El Chile” rumbo a una 
campaña de 2025 que será 
especial por la reapertura 
del remodelado parque 
Kukulcán. El equipo yuca-
teco, que trascendió en casi 
cada postemporada a partir 
de 2015, debutará al visitar 
a los escarlatas el 17 de abril.

“Fue una temporada 
(2024) muy complicada y nos 
quedamos cortos”, señaló el 
directivo en entrevista con 
La Jornada Maya. “Tenemos 
mucho por mejorar”. 

El trabajo de la oficina 
empezó en septiembre, poco 
después de que cayó el úl-
timo aut con la eliminación 
a manos de los pingos. La 
prioridad fue renovar el 
cuerpo técnico, que encabe-
zaba Roberto Vizcarra, con 
“cambios fuertes” y ahora 
Cárdenas siente que tienen 
un grupo de coaches “mejo-
rado y de mucha calidad” di-
rigido por Ramón Santiago.

¿Cómo te sientes con el 
róster que tienes en este mo-
mento?, se le preguntó.

“Hemos mejorado mucho 
el bulpén (ya hay acuerdos 
con refuerzos que no se han 
dado a conocer), en la rota-
ción tenemos dos, tres nom-

bres muy interesantes, en el 
‘lineup’ igual. Vamos a darle 
el equipo que se merece a la 
afición yucateca, que sabemos 
lo exigente que es”, expresó “El 
Chile”. “Estamos armando una 
rotación de calidad y un bul-
pén mucho más sólido que en 

años anteriores; la campaña 
pasada perdimos 17, 18 juegos 
en los que llegamos con ven-
taja a la sexta entrada”.

El derecho Adrián Hernán-
dez, ex prospecto de los Azule-
jos de Toronto, podría ayudar 
al cuerpo de bomberos y el ba-
teador ambidiestro Reivaj Gar-
cía, quien jugó en sucursales 
de los Cachorros de Chicago, al 
“infield”. Ambos peloteros, for-
mados por las fieras, son agen-
tes libres en Estados Unidos y 
el directivo señaló que es posi-
ble que jueguen para Yucatán 
en 2025; por lo pronto, esperan 
ofertas de organizaciones de 
las Ligas Mayores. Los selvá-
ticos ya hablaron con el re-
presentante de Hernández y 
con gente cercana a Reivaj, el 
sonorense que destaca con el 
líder general Hermosillo en la 
Liga Mexicana del Pacífico y 
demuestra que está para jugar 
todos los días si regresa a Mé-
xico en el verano.

Cárdenas Cortés consi-
dera que un 60 % del plantel 
-“puede ser más”- que terminó 
la campaña anterior, volverá. 
“Veo un equipo muy versátil, 
más rápido y con pitcheo más 
fuerte”, manifestó.

Desde la cueva: Los Toma-
teros de Culiacán anunciaron 
al “Chapo” Vizcarra como su 
nuevo mánager en pos de re-
puntar en la segunda vuelta 
de la LMP… El jardinero Miles 
Simington publicó una histo-
ria en Instagram sobre su lle-
gada al conjunto yucateco con 
la frase “Gloria a Dios”.

Los Leones buscan mejorar en 
pitcheo y tener mayor velocidad

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Los melenudos, “muy contentos” con Ojeda; esperan los regresos de Rivas y Cabrera

ANTONIO BARGAS 

MÉRIDA

“Le daremos a la afición el equipo que se merece”: Cárdenas Cortés

▲ Reivaj García (izquierda) y su hermano Anhuar ganaron 
con los Leones de Umán el título de la Zona Sur de la Liga 
Invernal Mexicana en 2022. Foto Antonio Bargas

La pretemporada 
de los selváticos 
arrancará a mediados 
de marzo

La pretemporada de los Leo-

nes el próximo año arran-

cará el 14 o 15 de marzo en 

una sede por definir.

El equipo yucateco tiene 

como prioridad que el campa-

mento se realice en el parque 

Kukulcán, pero si el inmueble, 

actualmente en remodela-

ción, no está listo para recibir 

los entrenamientos, éstos se 

pueden llevar al cabo en la 

Universidad Modelo, donde el 

conjunto selvático se preparó 

a principios de este año, o 

en la Academia del Pacífico 

de Mazatlán, que cuenta con 

todo lo necesario para ser 

sede de las prácticas, señaló 

David Cárdenas, director de-

portivo de los melenudos.

“Analizaremos todas las op-

ciones”, mencionó. “Queremos 

darle a Ramón (Santiago, el 

mánager) y a su cuerpo téc-

nico todas las herramientas 

para que el equipo tenga la 

mejor preparación posible”.

Santiago y Bocachica 
ayudaron a Van 
Hekken a lograr una 
joya de pitcheo 

Uno de los partidos más memo-

rables en los que jugaron juntos 

en Grandes Ligas Ramón San-

tiago e Hiram Bocachica, su 

coach de banca con Yucatán, 

ocurrió el 3 de septiembre de 

2002. El tigre Andy Van Hekken 

lanzó una blanqueada de juego 

completo frente a Cleveland en 

la que el nuevo timonel selvá-

tico (SS) y el boricua (CF, 4-2) 

fueron titulares.

Vázquez y Haro, bien 
en la Liga Mexicana 
del Pacífico

Saúl Vázquez y Francisco 

Haro, candidatos a integrar 

la rotación de los Leones en 

2025, tuvieron buenas actua-

ciones el domingo en la LMP.

El zurdo yucateco de los Ya-

quis (1.48) dominó al único 

bateador al que se enfrentó 

ante Mexicali y el mochiteco 

(sexto “hold”, 2.03) colgó una 

argolla (3 K) contra Monterrey. 

ANTONIO BARGAS
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Gobierno de México lleva 23.5 mil mdp 
ahorrados en compra de medicamentos

Hasta ahora, gracias a las 
negociaciones con la indus-
tria farmacéutica nacional 
e internacional, el gobierno 
de México ha conseguido un 
ahorro de 23.5 mil millones 
de pesos en el proceso de 
compra de medicamentos e 
insumos médicos para el pe-
riodo 2025-2026.

Así lo informó ayer el sub-
secretario de Integración y 
Desarrollo del Sector Salud, 
Eduardo Clark García Dobar-
ganes, durante la conferen-
cia de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, al presentar 
los avances del Nuevo Modelo 
de Contratación Consolidada 
de Medicamentos e Insumos 
Médicos para los siguientes dos 
años, que tendrá una inversión 
de 130 mil millones de pesos 
para la adquisición de 5 mil 
millones de piezas.

El funcionario indicó que 
desde el inicio del proceso se 
han tenido 63 reuniones con 
representantes de la indus-
tria nacional e internacional, 
en las que han participado la 

Secretaría Anticorrupción y 
de Buen Gobierno e institu-
ciones del sector salud.

“Desde entonces, lleva-
mos un proceso para adjudi-
cación de medicamentos de 
alto costo, fuente única y pa-
tente, proporcionados por la 
industria internacional; lle-
vamos 27 mesas de negocia-

ción que representan cerca 
de 53 por ciento del costo 
total de la compra, estamos 
hablando de la mitad del 
costo de los siguientes años”.

Refirió que histórica-
mente, para estos productos, 
las empresas habían cotizado 
un precio de 135 mil millones 
de pesos, pero gracias a las 

mesas de negociación que se 
han realizado en dos sema-
nas “hemos obtenido hasta 
ahora un ahorro de 23.5 mil 
millones de pesos, que re-
presenta casi 17 por ciento 
de ahorro del precio original 
que nos cotizaron”.

El funcionario aseguró 
que desde hace seis años se 

cambió el modelo para la com-
pra de medicamentos y otros 
insumos para el sector salud, 
bajo el criterio de colocar al 
Estado mexicano bajo el poder 
de la negociación de su lado.

Dijo que el proceso de 
compra continúa y se es-
pera concluir las becas de 
negociación con el sector de 
los fármacos de patente y 
fuente única, los cuales re-
presentan 70 por ciento del 
costo que México destinará 
para 2025 y 2026. “Es decir, 
nos falta como 17 por ciento 
en la siguiente semana”.

El resto de la compra, aña-
dió, se refiere a genéricos que 
son proveídos por la indus-
tria nacional, pero también 
se incluirá a la internacio-
nal. Para lo cual mañana se 
publicará la convocatoria de 
licitación y se espera tener 
los primeros fallos el 26 de 
diciembre.

Por su parte, el director 
del IMSS-Bienestar, Alejan-
dro Svarch Pérez, informó 
que para transparentar la 
asignación de contratos en 
la institución se podrá en 
marcha la Oficina Única de 
Atención a Proveedores.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA
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 El subsecretario Eduardo García aseguró que desde hace seis años se cambió el modelo 
para la compra de medicamentos y otros insumos para el sector salud, bajo el criterio de co-
locar al Estado mexicano bajo el poder de la negociación de su lado. Foto Roberto García Ortiz

García Dobarganes presentó avances del Nuevo Modelo de Contratación Consolidada

Reporta Inegi cifras negativas en sector manufacturero 
durante 2023; valor de los productos, lo que más cayó

El sector manufacturero de 
México tuvo un comporta-
miento negativo durante 
2023, revelaron los datos 
de la Encuesta Anual de la 
Industria Manufacturera 
(EAIM), elaborada por el 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

La EAIM presentó va-
riaciones anuales negativas 
en cinco de sus seis prin-
cipales variables: personal 
ocupado, horas trabajadas, 
remuneraciones, gastos 
por consumo de bienes y 

servicios, ingresos por su-
ministro de bienes y servi-
cios; mientras que en valor 
de producción, existencias 
y activos fijos mostró un 
avance.

Tan sólo el valor de los 
productos elaborados fue el 
que más cayó, con un re-
troceso en 2023 de 2.1 por 
ciento. El personal ocupado 
pasó de 4 mil 924 empleos 
a 4 mil 894 plazas (0.6 por 
ciento anual menos); las ho-
ras trabajadas, retrocedie-
ron 0.6 por ciento, a 11 mil 
598; los gastos por consumo 
de bienes y servicios retro-
cedieron 1.9 por ciento; en 
tanto, los ingresos por su-

ministro de bienes y servi-
cios, 1.6 por ciento.

El valor de activos fijos 
totales registraron un cre-
cimiento anual de 1.7 por 
ciento.

A nivel del sector in-
dustrias manufactureras, 
la distribución del personal 
ocupado entre hombres y 
mujeres se mantuvo para 
los años 2021, 2022 y 2023. 
Las mujeres participaron 
con poco más de la tercera 
parte del personal ocupado 
total de estas industrias y 
registraron niveles de 35.7, 
36.3 y 36.2 por ciento con-
secutivamente en los años 
mencionados.

En 2021, el sector in-
dustrias manufactureras 
empleó a un millón 731 mil 
mujeres; en 2022, a mil 788 
mil y en 2023, a mil 773 mil.

Para el periodo 2021-
2023, cuatro subsectores de 
industrias manufactureras 
registraron una mayor par-
ticipación de mujeres ocu-
padas respecto al personal 
ocupado total. Tales sub-
sectores fueron fabricación 
de equipo de computación, 
fabricación de prendas de 
vestir, otras industrias ma-
nufactureras y fabricación 
de productos textiles. De 
acuerdo con los datos de 
2023, se registraron niveles 

de 174, 162, 114 y 39 mil 
mujeres ocupadas, respec-
tivamente, en tanto que el 
número de hombres que 
ocuparon dichos subsecto-
res fue de 162, 87, 98 y 26 
mil.

Las industrias donde la 
participación de los hom-
bres respecto al personal 
ocupado total resultó de 
mayor relevancia fueron 
la fabricación de equipo de 
transporte, con 593 mil; in-
dustria alimentaria, con 531 
mil; fabricación de produc-
tos metálicos, con 306 mil 
e industria de las bebidas y 
del tabaco con 133 mil hom-
bres ocupados.

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO
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Han fallecido 17 infantes por el brote 
de una bacteria en ocho hospitales: Ssa

El titular de la Secretaría de 
Salud, David Kershenobich 
Stalnikowitz, informó que 
son 17 los niños que han fa-
llecido por el brote de la bac-
teria Klebsiella oxytoca, que 
se presentó en ocho hospita-
les de tres entidades del país.

En la mañanera de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, el funcionario indicó 
que se aislaron los lotes de 
los suplementos alimenti-
cios que se suministran a 
las víctimas mortales —pro-
venientes de un centro de 
mezclas de Toluca, estado 
de México y producidos por 
la empresa Productos Hos-
pitalarios, la cual fue sus-
pendida por la Comisión 
Federal para la Protección 
Contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) a partir del brote.

Asimismo, dijo que se 
realizan los análisis epide-
miológicos correspondientes 
para determinar la causa del 
brote que causó la muerte de 
13 menores en cuatro hospi-

tales del Estado de México, 
de tres en dos centros hospi-
talarios de Michoacán, y de 
uno de algunos casos que se 
presentaron en dos clínicas 
de Guanajuato.

El secretario dijo que se 
ha solicitado información 
para establecer la probable 
asociación epidemiológica 
en las tres entidades.

Detalló que a partir del 3 
de diciembre no se ha vuelto 
a tener ningún otro caso de 
este brote que, los resultados 
preliminares arrojan está 
relacionado con la bacteria 
Klebsiella oxytoca.

“Con información de Mi-
choacán y Guanajuato se 
observa que las fechas de 
inicio son similares a estado 

de México con la misma 
bacteria y el mismo patrón 
de resistencia”, apuntó Ker-
shenobich.

“Se realizan pruebas para 
determinar si se trata de la 
misma cepa de antibióticos. 
Se confirmó que la empresa 
proveedora de nutrición pa-
renteral es la misma y vie-
nen de la central de mezclas 

de Toluca. Este hallazgo re-
presenta la hipótesis de que 
en algún punto de proceso 
de elaboración de las solu-
ciones ocurrió una contami-
nación”, agregó.

Destacó que en cuanto se 
tuvo los primeros datos se 
emitió una alerta epidemio-
lógica nacional; y el cierre 
del brote se estima para el 
16 de diciembre. Esto porque 
si bien las recomendaciones 
internacionales ubican dos 
periodos de incubación lar-
gos para este tipo de casos 
a partir de la fecha de inicio 
de los síntomas del último 
caso registrado, las autorida-
des de salud del país deter-
minaron que en esta ocasión 
se sume un periodo más con 
motivo de seguridad.

La presidenta Sheinbaum 
detalló que la hipótesis es 
que los suplementos alimen-
ticios venían contaminados 
desde los lotes que se produ-
jeron en la central de mezcla 
de Toluca. Señaló que hay 
varias próximas acciones: el 
primer paso a nivel admi-
nistrativo. “Y es de distintos 
tipos, tiene que terminarse 
completa la investigación”.

EMIR OLIVARES  
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 El secretario de Salud dijo que se ha solicitado información para establecer la probable asociación epi-
demiológica en las tres entidades; detalló que a partir del 3 de diciembre no hay otro caso. Foto Presidencia

Los casos se han presentado en Estado de México, Michoacán, así como Guanajuato

Apoyos sociales no son dádivas sino derechos de la población 
que han sido reconocidos ya, destacó Rosa Icela Rodríguez

En ocasión del Día Internacio-
nal de los Derechos Humanos, 
la secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, aseveró 
que en el pasado no se reco-
nocían los derechos humanos, 
mucho menos los derechos so-
ciales. En la actualidad, subrayó, 
se logró un cambio sustancial 
en la concepción y actualmente 
los derechos sociales forman 
parte de la Constitución, por lo 
que los apoyos sociales ya no 
son dádivas del gobierno sino 
derechos de la población.

En este marco, la presi-
denta Claudia Sheinbaum 
firmó dos decretos dirigidos 
a los pueblos indígenas: uno 
mediante el cual se les otor-
gan derechos plenos y otro 
a través del cual se crea una 
Comisión Presidencial para 
dar seguimiento a la instru-
mentación de los 17 planes de 
justicia que están en curso, si-
milares al que en su momento 
se realizó con el pueblo yaquí.

Durante la conferen-
cia presidencial, Rodríguez 
dijo que “la gente dejó de 
recibir dádivas y se convir-
tió en derechos los apoyos 
sociales. No son beneficia-
rios, sino derechohabientes 

porque estos programas ya 
están en la Constitución. Es 
obligación del Estado, no es 
un capricho pasajero, es un 
cambio de paradigma”.

Señaló que en los gobier-
nos humanistas se ha dejado 
de reprimir y existe una ga-
rantía de la libertad de expre-
sión. Sin embargo, dijo que 
es necesario seguir luchando 
porque aún existen resabios 
de violaciones a derechos de 
las mujeres, los indígenas o 
prácticas de discriminación.

Por su parte, el subsecre-
tario de Derechos Humanos, 
Arturo Medina, dijo que en 
el caso de los crímenes ocu-
rridos durante la guerra su-

cia, se trabaja en su esclareci-
miento en coordinación con 
la Fiscalía General de la Re-
pública y la Fiscalía Especia-
lizada en derechos humanos 
hizo la “traslación” de delitos 
para evitar su prescripción 
de estos terribles hechos que 
son considerados crímenes 
de lesa humanidad.

Asimismo, mencionó que 
en materia migratoria, se ha 
rescatado a 900 mil migran-
tes en este año; se han entre-
gado 3 mil 557 visas humani-
tarias y, en coordinación con 
el Alto Comisionado de Na-
ciones Unidas para Refugia-
dos, se construye un Centro 
Multipropósito en Tapachula 

para atender requerimientos 
de los migrantes.

Destacó que en materia de 
los desaparecidos se ha dise-
ñado una Estrategia Nacional 
de Búsqueda Generalizada 
y se creó una Red Nacional 
de personas buscadoras. Hay 
un Registro Nacional de Víc-
timas que atiende a 10 mil 
personas en esta condición 
que fueron afectadas por vio-
laciones a derechos humanos 
o son víctimas de delitos.

Señaló que se mantiene 
el compromiso para locali-
zar a los 43 normalistas de 
Ayotzinapa y encontrar la 
verdad y la justicia en torno 
a este caso.

ALONSO URRUTIA  
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Sheinbaum: los gobernadores deben 
asumir la responsabilidad de seguridad

Tras recibir el respaldo uná-
nime de los gobernadores a la 
política de paz y a la estrategia 
de seguridad federal, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo resaltó la importancia 
de la coordinación para dis-
minuir los índices de insegu-
ridad; pidió a los mandatarios 
asumir personalmente esa 
responsabilidad.

“No hay división política, 
no hay politiquería que valga, 
tenemos que caminar juntos 
en este proceso”, señaló al enca-
bezar por primera vez el Con-
sejo Nacional de Seguridad.

“Juntos vamos a salir ade-
lante. No hay nada que nos 
pueda detener, vamos a dar 
más resultados” con la coor-
dinación, dijo y llamó a los 
mandatarios a encabezar per-
sonalmente, todos los días, los 
gabinetes de seguridad.

“Las y los gobernadores 
deben asumir esa responsa-
bilidad. Con todo respeto, ahí 
donde el gobernador no está 
presente, se nota. No es su-

ficiente con atender un día 
a la semana, hay que estar 
diario. Es un respetuoso men-
saje, consejo de una abuelita 
presidenta de la República”, 
bromeó.

Estoy convencida, insistió, 
“que va a funcionar la estrate-
gia. Ya tenemos resultados en 
muchas áreas”.

La mandataria indicó que 
la tarea es evitar que cual-

quier joven se una un grupo 
delictivo y también a comba-
tir la impunidad. “Tenemos 
que lograr que delito grave 
que se cometa en el país, sea 
sancionado”.

La secretaria de Gober-
nación, Rosa Icela Rodríguez, 
invitó a los gobernadores y 
presidentes municipales a su-
marme a las acciones de paz, 
que buscan transformar las zo-

nas de alta marginación y vul-
nerabilidad en zonas de paz.

Deseamos que se sumen 
todas y todos, gobernadores, 
empresarios, maestros, Iglesia, 
entre otros, mencionó.

Aseguró que si se satisfa-
cen las necesidades de la po-
blación, “habrá menos razo-
nes para que los jóvenes no 
sean cooptados por grupos 
delictivos”.

Resaltó que atender las cau-
sas que originan la violencia 
“nos permitirá ir avanzando en 
la construcción de paz”.

A su vez, el secretario de 
Seguridad Pública y Protec-
ción Ciudadana, Omar García 
Harfuch, resaltó que para lo-
grar la paz duradera en el país, 
se debe asumir que la seguri-
dad es una tarea compartida.

“Sabemos la complejidad 
de pacificar al país, y no se 
va a resolver la seguridad de 
un día para otro, pero hemos 
visto que con estrategia se es-
tán alcanzando resultados”.

Dijo que la actual estrategia 
de seguridad da continuidad a 
los logros alcanzados con an-
terioridad con cuatro ejes sus-
tantivos: atención a las causas; 
consolidación de la Guardia 
Nacional, fortalecimiento de 
inteligencia e investigación, 
así como coordinación.

Por su parte, el fiscal Gene-
ral de la República, Alejando 
Gertz Manero, resaltó el cam-
bio sustantivo en el Estado 
mexicano, al señalar que en 
“14 años de crecimiento de de-
litos hemos logrado detener 
esa dinámica que parecía in-
contenible”.

ALMA E. MUÑOZ 

ENVIADA

ACAPULCO

 Sheinbaum Pardo recibió el respaldo de los gobernadores a la política de paz. Foto Presidencia

La Presidenta urgió a los mandatarios a encabezar los gabinetes en la materia todos los días

Avalan reforma que regula trabajo de los repartidores 
por aplicación: podrán acceder a beneficios del IMSS

Con el voto de todas las 
bancadas, la Cámara de Di-
putados aprobó esta tarde la 
reforma a la Ley Federal del 
Trabajo que formaliza la re-
lación laboral entre empresas 
de reparto y de transporte por 
aplicación y los repartidores y 
conductores.

Durante la sesión, PAN 
y PRI presentaron reservas 
para que, al considerarlos 
como personal asalariado, los 
trabajadores no se les incre-
mente el pago del ISR.

Finalmente se acordó que, 
además de la prueba piloto de 
seis meses para la inscripción 
de los repartidores y conduc-
tores al Instituto Mexicano 
del Seguro Social, también en 
ese mismo periodo se revise 
que el Servicio de Adminis-
tración Tributaria no les co-
bre más impuestos.

La presidenta de la Co-
misión del Trabajo, Maiella 
Gómez Maldonado (Morena), 
sostuvo que la reforma “reco-
noce una realidad ignorada 
durante demasiado tiempo”, 
esto es que más de 2.5 millo-
nes de personas de este sector 
“laboran al margen de la Ley 
Federal del Trabajo”.

En esa condición, dijo, 
no cuentan con seguridad 
social y de otros derechos 
laborales, como atención 
médica, acceso a vivienda 
ni protección ante despidos 
injustificados, jubilación, se-
guros por riesgo de trabajo, 
enfermedades e invalidez.

“Con esta reforma cam-
biamos ese paradigma y 
ahora serán reconocidos 
como trabajadores con de-
rechos, acceso a seguridad, 
social, reparto de utilida-
des y la certeza de que su 
esfuerzo será protegido por 
la ley. Todo lo anterior, con 
respeto a la esencia de este 
modelo de trabajo, que se 

caracteriza por la flexibi-
lidad de horarios y jorna-
das”, explicó.

Por su parte, diputados del 
PRI y PAN insistieron que no 
se modifique el régimen tri-
butario de repartidores y con-
ductores, pues el cálculo de 
recaudación se calcula en 15 
mil millones de pesos de ISR.

Genoveva Huerta Ville-
gas (PAN) sostuvo incluso 
que se trata de una “medida 
recaudatoria, un cambio de 
régimen simulado que po-
dría implicar un aumento 
de 100 por ciento de im-
puestos. Esto es una carga 
impositiva adicional, disfra-
zada de derechos”.

El PRI presentó una 
reserva para mantener a 
los repartidores bajo el ré-
gimen de personas físicas 
con actividades empresa-
riales, que se aplica a las 
empresas con aplicaciones, 
con el que pagan solo 2.1 
por ciento de sus ingresos.

Mientras que el régimen 
de personal subordinado o 
asimilable a salarios se aplica 
una tasa progresiva que va 
de 1.92 por ciento a 35 por 
ciento y la reforma “es con-
fusa sobre el esquema fiscal 
que se aplicará” cuando la 
reforma entre en vigor, ex-
plicó el coordinador de esa 
bancada, Rubén Moreira.

ENRIQUE MÉNDEZ  

FERNANDO CAMACHO

CIUDAD DE MÉXICO



Elementos federales detu-
vieron en Culiacán, Sinaloa, 
a Paul Alexander Martínez 
Barraza y Karla Alejandra 
Arámbula Castellanos, pre-
suntos operadores del grupo 
criminal Los Chapitos, quie-
nes supuestamente planea-
ban realizar agresiones en 
contra de inmuebles públicos 
con artefactos explosivos im-
provisados y el homicidio del 
propietario de un comercio.

“Tras labores de investi-
gación y acciones operativas 
para disminuir la violencia 
en Culiacán, el gabinete de 
seguridad @SEDENAmx, @
SEMAR_mx, @FGRMexico, 
@GN_MEXICO_  y @SSPC-
Mexico, a través del CNI de-
tuvieron a  Paul “N”. y Karla 
“N”., integrantes de un grupo 
delictivo que realizaba actos 
violentos con explosivos y ho-
micidios. Ambos cuentan con 
órdenes de aprehensión obte-
nidas por FGR; se tiene cono-
cimiento que participaron en 
enfrentamientos y bloqueos”, 
publicó el secretario de Segu-
ridad, Omar García Harfuch, 
en redes sociales. 

En un comunicado, la 
SSPC informó que la deten-
ción se dio en seguimiento 
a labores de investigación 
e inteligencia para detener 
a personas generadoras de 
violencia en el estado de 
Sinaloa, con un operativo 
encabezado por la Secreta-
ría de la Defensa Nacional 
y Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana, a 
través de la Subsecretaría 
de Investigación y del Cen-
tro Nacional de Inteligencia 

(CNI), con apoyo de la Se-
cretaría de Marina, Fiscalía 
General de la República y 
Guardia Nacional (GN).

De acuerdo con líneas de 
investigación, Paul Alexan-
der es identificado como 
operador de Los Chapitos, 

donde apoya a una célula de 
sicarios a quienes provee de 
armas de fuego y droga. Ade-
más, planeaba realizar agre-
siones en contra de inmue-
bles públicos con artefactos 

explosivos improvisados en 
El Dorado y el homicidio de 
un comerciante. También se 
le señala como el encargado 
de orquestar la agresión a 
una célula de Los Mayos, en 
el mismo municipio.

Se presume que Karla 
Alejandra es principal cola-
boradora de Paul y encargada 
de la venta y distribución de 
droga, “además de ser per-
sona de confianza de opera-
dores del Cártel del Pacífico”.

La noche de este lunes fue 
asesinado a balazos el crea-
dor de contenido Leovardo 
Aispuro, conocido como 
El Gordo Peruci, en la acera 

de su vivienda, ubicada en 
la confluencia de las calles 
Calixto Peña y Francisco 
Miranda, en la colonia 21 de 
Marzo de Culiacán, Sinaloa. 
En el mismo atentado resultó 
herida de gravedad su esposa, 
identificada como Brenda F, 
quien falleció poco después.

El Gordo Peruci tenía más 
de 150 mil seguidores en You-
Tube, plataforma a la cual 
subía videos con diversas 
dinámicas, comer en restau-
rantes hasta juegos, aunque 
también mostró armas de su 
propiedad. En otras redes so-
ciales como Instagram, Leo-

vardo Aispuro tenía más de 
376 mil seguidores. 

En uno de sus videos colo-
cado en su canal de YouTube 
el pasado 21 de junio, filmación 
que al cierre de esta edición 
tenía 733 mil reproducciones, 
Aispuro mostró armas que ob-
tuvo en Estados Unidos.

El youtuber exhibió un 
arma marca Glock, por la que 
habría pagado 500 dólares (al-
rededor de 10 mil pesos); una 
Five Seven, conocida como 
mata policías, con un costo de 
120 mil dólares (cerca de 2.4 
millones de pesos), y una Colt 
38 Súper, entre otras.

Al menos 18 presuntos cri-
minales –según fuentes gu-
bernamentales– murieron 
la madrugada del lunes, en 
un enfrentamiento en el 
que participaron decenas 
de pistoleros integrantes de 
las organizaciones delictivas 
cártel de Sinaloa –de la fac-
ción de El Mayo Zambada– y 
cártel Jalisco Nueva Genera-
ción (CJNG), en las cabeceras 
municipales de Luis Moya y 
Ojocaliente, así como en las 
localidades intermedias Es-
teban Castorena y La Con-
cepción, unos 65 kilómetros 
al sureste de esta capital.

Oficialmente, el go-
bierno de Zacatecas, que 
encabeza el morenista 
David Monreal Ávila, in-
formó que sólo documentó 
seis sujetos fallecidos y 
nueve sicarios más fueron 
detenidos en una casa de 
seguridad. Sin embargo, 
fuentes de la administra-
ción estatal aseguraron a 
La Jornada que los gatille-
ros se llevaron al menos 
ocho cuerpos antes de que 
llegaran las autoridades.

Las refriegas entre los 
grupos armados, según los 
informantes citados y luga-
reños, comenzaron ayer al-
rededor de la una de la ma-
drugada; las persecuciones 
a tiros se extendieron por 
las ciudades de Luis Moya y 
Ojocaliente, a lo largo de la 
carretera federal 45 y con-
tinuaron con distinta inten-
sidad hasta las 2:45 horas. 
Al amanecer del lunes, efec-

tivos del Ejército Mexicano, 
de la Guardia Nacional (GN), 
de la Policía de Investiga-
ción y de la Policía Estatal 
Preventiva, desplegaron un 
operativo, por el cual ha-
llaron cinco cadáveres en 
la carretera, en la salida de 
Ojocaliente a Luis Moya.

Diez pistoleros más re-
sultaron abatidos en las re-
friegas, y sus cuerpos fue-
ron vistos y contados por 
habitantes de la cabecera 
municipal de Luis Moya, 
al igual que en distintas 
calles de la comunidad Es-
teban Castorena.

Pistoleros regresan por 
al menos ocho cuerpos

Pobladores observaron ade-
más, el lunes, que hombres 
armados regresaron a esos 
sitios a bordo de camione-
tas, recogieron y se llevaron 
al menos ocho cuerpos en 
las cajas de sus vehículos.

Se confirmó que otros 
tres cuerpos de pistoleros 
quedaron en el crucero a La 
Concepción y fueron descu-
biertos dos vehículos balea-
dos. Además, se reportaron 
persecuciones y tiroteos en 
la comunidad Noria de Mo-
linos, aunque en ese sitio las 
autoridades no reportaron 
muertos ni heridos.

Al inicio del bulevar de 
acceso a Luis Moya queda-
ron dos camionetas aban-
donadas tras las balaceras, 
una pick up Tacoma Toyota 
color dorado y una pick up 
Ford 2500 doble cabina, co-
lor rojo.Elementos de la GN 
y de Investigación cerraron 
casi cinco horas todos los ac-
cesos carreteros y caminos.

Balaceras entre grupos 
criminales en Zacatecas 
dejaron a 18 muertos

ALFREDO VALADEZ 

CORRESPONSAL

ZACATECAS

Asesinan a creador de contenido El Gordo Peruci en Culiacán

DE LA REDACCIÓN

CULIACÁN

Detienen en Sinaloa a dos 
operadores de Los Chapitos
DE LA REDACCIÓN

CULIACÁN LA PISTA DEL MAGNATE  ●  ROCHA
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La secretaria de Medio Am-
biente y Recursos Naturales 
(Semarnat), Alicia Bárcena, 
precisó que solicitó la renuncia 
inmediata de Martín Alonso 
Borrego Llorente como su 
coordinador de Contacto con 
la Ciudadanía al no autorizar 
ni ser notificada de un evento 
que él realizó en el Museo 
Nacional de Arte (Munal) el 
pasado 4 octubre, cuando se 
desempeñaba como jefe de 
Oficina en la Secretaría de Re-
laciones Exteriores (SRE).

En una nota aclaratoria 
emitida por la Semarnat, 
Bárcena argumentó que la 
solicitud hecha por Borrego 
sólo fue enviada por carta 
y correo electrónico insti-
tucional a la Dirección del 
Munal, además confirmó 
que ningún recurso público 
de la SRE fue erogado para 
la realización de este evento.

“Tras confirmar estos an-
tecedentes, y convencida de 
que la acción manifiesta un 
grave error que contrasta con 
la vocación austera, rigurosa 
e igualitaria que ha de ser el 
sello de las administraciones 
de la Cuarta Transformación, 
la secretaria Bárcena solicitó 
la renuncia inmediata al fun-
cionario involucrado”, detalló 
la Semarnat en el documento.

Con esta medida, la de-
pendencia reafirmó “su com-
promiso por garantizar la 
transparencia y la integridad 
en el servicio público y brin-
dará la colaboración reque-
rida en las investigaciones co-
rrespondientes iniciadas por 

el Órgano Interno de Control 
de la SRE”, tiempo en el que 
ella fue canciller (2023-2024).

En su carta de renuncia, 
con fecha del pasado día 9 y 
dirigido a Bárcena, Borrego 
argumentó que “si bien el 
evento fue de carácter pri-

vado, acorde al protocolo es-
tablecido por el museo y cu-
bierto con recursos perso-
nales, sin dolo ni quebranto 
alguno al erario, reconozco 
que fue impropio haber so-
licitado el espacio a través 
de un correo institucional”.

“Con el agravante de 
haberlo hecho sin su co-
nocimiento”, reconoció 
que “este actuar no fue 
correcto para un funcio-
nario público ni digno de 
la confianza que depositó 
en mí”, puntualizó.

El Senado dará una pró-
rroga hasta el próximo 
domingo 15 de diciembre 
a aquellos jueces y magis-
trados que decidieron dar 
marcha atrás a su decisión 
primera de no participar en 
el proceso comicial extraor-
dinario del 2025 en que se 
elegirá a través del voto po-
pular a los juzgadores.

El acuerdo se tomó en la 
mesa directiva de esa Cá-
mara, después de que hasta 
el momento más de 50 ti-
tulares de juzgados y tribu-
nales solicitaron de último 
momento inscribirse para 
contender en las urnas por 
una plaza, después de que a 
principios de noviembre, los 
850 jueces y magistrados de-
clinaron en masa participar.

El presidente de la mesa 
directiva del Senado, Ge-
rardo Fernández Noroña, co-
mentó que hubo un acuerdo 

de las fuerzas políticas para 
permitir que ese medio cen-
tenar de juzgadores recupe-
ren su derecho a participar 
“con pase directo” a esa elec-
ción del próximo año.

“Y más todavía vamos 
a dar un plazo de aquí al 
15 que se publica la lista 
definitiva para que si al-
guna persona juzgadora 
que originalmente desistió 
de participar”, rectifica esa 
decisión, “lo pueda hacer 
con pleno derecho como la 
Constitución se lo otorga”.

Expuso que original-
mente el área jurídica del 
Senado había expresado 
que con la declinación se 
perdió su derecho a conten-
der, pero no puede pasarse 
por alto que el sentido de 
la reforma judicial, que es 
ya mandato constitucional 
es que en el caso de jueces 
y magistrados, tengan pase 
directo “y si ellos pues re-
consideraron y quieren par-
ticipar, pues que participen”.

Los juzgadores podrán 
retirar su desistimiento y 

tener su pase directo a la 
elección de 2025. Aclaró 
que entre los 50 arrepen-
tidos no hay ningún mi-
nistro de la Suprema Corte 
de los que declinaron. Sólo 
jueces y magistrados.

Fernández Noroña aclaró 
que en el artículo quinto de 
la convocatoria expedida 
por el Senado ss contempla 
la posibilidad de desistir de 
la declinación, además de 
que se precisa también que 
ese órgano puede resolver 
sobre lo no previsto.

Senado prorroga al 15 de diciembre 
la inscripción para elección judicial
ANDREA BECERRIL

GEORGINA SALDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

MÁS DE 50 SOLICITARON INSCRIBIRSE DE ÚLTIMO MOMENTO

Solicité renuncia de Borrego; no le autoricé usar el Munal: Bárcena
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▲ Alicia Bárcena argumentó que la solicitud hecha por Martín Alonso Borrego Llorente sólo fue enviada por carta y 
correo electrónico institucional a la Dirección del Munal, agregó que se confirmó que ningún recurso público de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores fue erogado para la realización de este evento. Foto @SEMARNAT_mx
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Fuertes explosiones sacudie-
ron este martes Damasco, 
informaron periodistas de 
la Afp, poco después de que 
una organización no guber-
namental reportara cientos 
de bombardeos israelíes so-
bre Siria, desde la caída del 
presidente Bashar al Assad, 
el domingo.

El ejército israelí ha des-
truido los principales sitios 
militares en Siria, al lan-
zar unos 250 bombardeos 
contra este país de Medio 
Oriente, informó hoy el Ob-
servatorio Sirio de los De-
rechos Humanos (OSDH), al 
cierre de esta edición.

La televisión catarí Al 

Jazeera también reportó 
que se escuchaban más ex-
plosiones en Damasco, en 

momentos en que Tel Aviv 
continuaba con sus bombar-
deos sobre la capital, en lo 
que medios de prensa israe-
líes calificaron de uno de los 
mayores ataques aéreos en 
la historia de la fuerza aérea 
israelí.

No había informes sobre 
los daños causados por el 
ataque a Damasco. El ejér-
cito de Benjamin Netan-
yahu no comentó de in-

mediato estos informes. El 
lunes había confirmado la 
destrucción en los últimos 
días de armas químicas en 
Siria para evitar que caigan 
en manos de los rebeldes.

El OSDH dispone de 
una amplia red de fuentes 
en Siria e indicó que Israel 
bombardeó aeropuertos, 
radares, depósitos de armas 
y municiones, centros de 
investigación militar y ave-

rió navíos de la marina, al 
tiempo que atacó una uni-
dad de defensa aérea cerca 
del puerto de Latakia, en el 
noroeste del país.

Además Washington 
atacó posiciones del Estado 
Islámico en el centro de 
Siria, mientras Turquía se 
lanzó contra las fuerzas kur-
das respaldadas por Wash-
ington, indicó el diario bri-
tánico The Guardian.

Lanza Israel sobre Damasco uno de sus mayores 
bombardeos aéreos y destruye armas químicas

AFP

DAMASCO

El presidente de Brasil, Luiz 
Inácio Lula da Silva, operado 
de urgencia en São Paulo 
por una hemorragia intra-
craneal, está despierto, con-
versa “normalmente” y se 
quedará en observación los 
próximos días, informó este 
martes el centro médico 
donde está ingresado.

En la operación, que 
duró cerca de dos horas, se 
le drenó “el sangrado” de-
tectado entre el cráneo y el 
cerebro, derivado de la caída 
que sufrió en casa el pasado 
19 de octubre, según seña-
laron los médicos responsa-
bles del estado de salud del 
jefe de Estado.

Lula se cayó ese sábado en 
el baño, se golpeó la cabeza y 
recibió cinco puntos de su-
tura en la nuca. Sin embargo, 
el hematoma detectado 
ahora no fue en el mismo 
lugar donde se golpeó.

“Cuando uno se golpea 
la cabeza, la hemorragia no 
se produce en el lugar del 
golpe, sino que es producida 
a raíz de la sacudida del ce-
rebro porque el cerebro se 
mueve dentro del cráneo”, 
explicó el doctor Stavale.

“Se retiró el hematoma, 
ahora el cerebro está des-
comprimido; la función del 
cerebro está preservada” y 
“está libre de secuelas”, seña-
laron los médicos del Hospi-
tal Sirio-Libanés, donde per-
manecerá ingresado “proba-
blemente” hasta el lunes de 

la próxima semana. El jefe de 
Estado fue entonces trasla-
dado de urgencia a la ciudad 
de São Paulo, donde pasó por 
el quirófano para drenarle el 
hematoma detectado en la 
cabeza. “La cirugía transcu-
rrió sin problemas”, señaló el 
centro médico.

Durante las semanas 
posteriores al accidente de 
octubre, Lula pasó por di-
versas revisiones sin mayo-
res problemas, aunque los 
médicos le impidieron viajar 
en avión durante un tiempo 
por precaución. De hecho, 
tuvo que cancelar su viaje a 

Rusia, a finales de octubre, 
para participar en la cumbre 
del grupo de los BRICS. Una 
vez recibió el alta, retomó 
sus viajes con normalidad.

Lula, en el poder desde 
el 1 de enero de 2023, viene 
de una intensa agenda de 
trabajo en noviembre y los 
primeros días de diciembre, 
después de ser el anfitrión 
en Río de Janeiro de la 
cumbre de líderes del G20 
y viajar a Montevideo para 
la reunión semestral de pre-
sidentes del Mercosur.

Otros contratiempos 
médicos

Lula ocupa la Presidencia 
desde el 1 de enero de 2023, 
después de haber gobernado 
durante dos mandatos con-
secutivos entre 2003 y 2010.

En noviembre de 2022, 
poco después de ganar las 
elecciones frente al líder 
ultraderechista Jair Bolso-
naro, Lula estuvo hospitali-
zado para la retirada de una 
pequeña área de “leucopla-
sia” -manchas blancas- en 
las cuerdas vocales.

Entonces, se le realizaron 
diversas pruebas que mos-
traron la completa remisión 
del tumor de laringe que pa-
deció en 2011.

Lula da Silva, en recuperación tras ser 
operado por hemorragia intracraneal
El presidente de Brasil habla “normalmente” y se quedará en observación unos días

EFE

SAO PAULO

▲ En la operación, que duró dos horas, a Lula se le drenó “el sangrado” detectado entre el 
cráneo y el cerebro, derivado de la caída que sufrió en casa el pasado 19 de octubre. Foto Efe
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El gobierno estadunidense 
inició una investigación so-
bre abusos laborales y de 
derechos humanos en Nica-
ragua, afectando las relacio-
nes con un país con el cual 
tiene un acuerdo de libre 
comercio en medio de cre-
cientes preocupaciones por 
el gobierno cada vez más 
autoritario del presidente 
Daniel Ortega.

Se espera que la inves-
tigación, que será llevada 
a cabo por la Oficina de la 
Representante Comercial de 
Estados Unidos, dure un año.

“Numerosos reportes su-
gieren que el gobierno de Ni-
caragua está incurriendo en 
actos represivos que perjudi-
can a los propios trabajado-

res y al pueblo nicaragüense, 
socavan la competencia justa 
y desestabilizan a nuestra re-
gión”, dijo en un comunicado 
la representante comercial 
estadunidense Katherine Tai.

La investigación, autori-
zada bajo la sección 301 de 
la Ley de Comercio de 1974, 
examinará no solo las de-
nuncias de abuso, sino tam-
bién en qué medida afec-
tan el comercio con Estados 
Unidos. Solo hasta entonces 
se tomarán acciones en con-
secuencia, de haberlas.

La representante comer-
cial, en su comunicado, citó 
reportes creíbles por varios 
grupos activistas contra el 
gobierno de Ortega, inclu-
yendo de arrestos políticos, 
trabajos forzados, tráfico 
humano y represión de la li-
bertad de asociación y con-
tratación colectiva.

“Tales acciones exacer-
ban la explotación laboral y 
disminuyen el crecimiento 
económico y las oportuni-
dades comerciales”, indicó 
la agencia, añadiendo que 
la decisión de abrir la in-
vestigación es una de varias 
medidas tomadas el martes 
para conmemorar el Día In-
ternacional de los Derechos 
Humanos.

La vicepresidenta de 
Nicaragua y portavoz del 
gobierno, Rosario Murillo, 
no respondió de momento 
a una solicitud de comen-
tarios enviada por correo 
electrónico.

En mayo, el gobierno 
estadunidense impuso 
aranceles de la sección 301 
a varios productos chinos, 
incluidos vehículos eléc-
tricos, baterías avanzadas, 
células solares, acero y 

aluminio. Esos aranceles 
reflejaron en gran medida 
la conclusión de Estados 
Unidos de que China es-
taba subsidiando injusta-
mente esas industrias.

“Durante años, el go-
bierno chino ha vertido 
dinero estatal en empresas 
chinas”, dijo el presidente 
Joe Biden sobre esos aran-
celes. “No es competencia, 
es trampa”.

En el caso de Nicaragua, 
cualquier sanción sería 
complicada porque el país 
forma parte del Tratado de 
Libre Comercio de América 
Central.

De los cinco miembros 
del pacto comercial, Nica-
ragua es uno de los únicos 
dos que registran un supe-
rávit comercial con Esta-
dos Unidos, y que en 2022 
fue de aproximadamente 

3 mil millones de dólares, 
casi 20 por ciento de su 
producto interno bruto.

Ortega propuso el mes 
pasado una reforma cons-
titucional que oficialmente 
lo haría a él y a su esposa, 
la vicepresidenta Murillo, 
“copresidentes” de la nación 
centroamericana y extende-
ría el mandato presidencial 
de cinco a seis años.

Las propuestas se pro-
ducen en medio de una re-
presión continua por parte 
del gobierno de Ortega que 
ha resultado en el encarce-
lamiento masivo y el exilio 
forzado de adversarios, in-
cluidos líderes religiosos y 
periodistas. Desde 2018, el 
gobierno ha cerrado más 
de 5 mil organizaciones, 
en su mayoría religiosas, y 
ha obligado a miles a huir 
del país.

EU investigará abusos laborales y de derechos 
humanos en Nicaragua, por afectar comercio
AP

WASHINGTON

La misión de la ONU en 
Afganistán instó el martes 
a los gobernantes talibanes 
del país a adoptar las obliga-
ciones globales de derechos 
humanos para la protección 
y prosperidad de las futuras 
generaciones.

El llamado de la mi-
sión sigue a una creciente 
alarma por una suspensión 
reportada de la educación 
médica y la formación para 
mujeres y niñas.

Las autoridades no han 
confirmado la suspensión 
ni han respondido a los in-
formes, que indicaron que 
el líder talibán Hibatullah 
Akhundzada ha ordenado a 
las instituciones educativas 
detener los cursos médicos 
para mujeres.

La misión de la ONU 
dijo que el tema del Día 
Internacional de los De-
rechos Humanos de este 

año enfatizó cómo los de-
rechos empoderan a las 
personas para construir 
un futuro mejor.

“Lamentablemente, con-
tinuamos viendo lo contra-
rio desarrollarse en Afga-
nistán”, indicó Roza Otun-
bayeva, quien es la jefa de 
la misión. “Hay una erosión 
peligrosa y continua de las 
protecciones de los derechos 
humanos, con las mujeres y 
las niñas llevando la peor 
parte.”

El historial de derechos 
humanos de las autoridades 
se destacó especialmente 
por su discriminación siste-
mática contra mujeres y ni-
ñas, quienes están excluidas 
de la mayoría de las áreas 
de la vida diaria y pública, 
incluyendo la educación y 
el trabajo, según la misión.

Las autoridades rutina-
riamente rechazan las crí-
ticas a sus políticas, califi-
cándolas de interferencia o 
inconsistentes con las reali-
dades en el terreno.

ONU insta a talibanes a cumplir deberes 
globales de DH para proteger Afganistán
AP

NUEVA YORK

▲ El llamado de la misión de la ONU en Afganistán sigue a una creciente alarma por una suspen-
sión reportada de la educación médica y la formación para mujeres y niñas. Foto Ap
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El gobierno francés en fun-
ciones presentará el miér-
coles una ley especial para 
cobrar impuestos en 2025, 
después que el Parlamento 
tumbara la semana pasada al 
primer ministro Michel Bar-
nier cuando intentaba apro-
bar los presupuestos para el 
próximo año, anunció este 
martes la presidencia.

El presidente francés, 
Emmanuel Macron, anun-
ció esta ley “temporal” la 

semana pasada para garan-
tizar “la continuidad de los 
servicios públicos y de la 
vida del país”, en un contexto 
de presión en los mercados 
por los elevados niveles de 
deuda y déficit públicos.

La caída del conservador 
Barnier y de su gobierno 
dejó en el aire la aprobación 
a tiempo de los presupues-
tos para 2025. Su proyecto, 
censurado, buscaba sanear 
las cuentas públicas con una 
reducción del gasto público 
y nuevos impuestos tempo-
rales para fortunas y gran-
des empresas.

La “ley especial” se limitará 
a cobrar los impuestos existen-
tes, a prorrogar el gasto público 
aprobado en 2024 y a permi-
tir al Estado financiarse en los 
mercados para evitar impagos, 
hasta que se aprueben unos 
nuevos presupuestos, según 
una fuente ministerial.

El Consejo de Ministros 
presentará el miércoles 
esta ley que examinará la 
Asamblea Nacional (cá-
mara baja) el 16 de diciem-
bre y el Senado, el 18 de 
diciembre, según fuentes 
parlamentarias. La mayo-
ría de partidos ya expresa-

ron que no se opondrán a 
la aprobación.

Macron busca en para-
lelo nombrar a un nuevo go-
bierno en plena crisis política 
provocada en junio por un 
inesperado adelanto electo-
ral que dejó una Asamblea 
Nacional sin mayorías claras 
y dividida en tres bloques: 
izquierda, centroderecha y 
extrema derecha.

La suma de los votos de la 
izquierda y la extrema dere-
cha tumbaron a Barnier, a 
quien Macron nombró en 
septiembre en nombre de la 
“estabilidad” y después que 

el partido conservador Los 
Republicanos dejara la opo-
sición para gobernar junto 
a la alianza centrista en el 
poder desde 2017.

El mandatario centrode-
rechista convocó este mar-
tes a las 13H00 GMT una 
reunión con los partidos 
dispuestos a formar o a apo-
yar un “gobierno de interés 
general”, a la que no invitó a 
la extrema derecha de Ma-
rine Le Pen ni al partido de 
izquierda radical La Francia 
Insumisa (LFI), pero sí a sus 
aliados ecologistas, socialis-
tas y comunistas.

Francia anuncia una “ley especial” para 
cobrar impuestos tras caída de Barnier
La medida temporal buscará garantizar la continuidad de los servicios públicos: Macron

AFP

PARÍS

Los rescatistas encontraron el 
cuerpo de una persona más 
el martes en un depósito de 
combustible donde hubo una 
explosión el día anterior en la 
Toscana, en el centro de Italia, 
lo que elevó a cinco el número 
de fallecidos.

Catorce personas resulta-
ron heridas y fueron hospi-

talizadas, dijo el gobernador 
de Toscana, Eugenio Giani, de 
las que dos se encontraban en 
“condición crítica”.

La explosión del lunes ocu-
rrida en un depósito de com-
bustible de ENI al norte de Flo-

rencia provocó una columna 
de humo que se elevó en el 
cielo. Testigos a kilómetros de 
distancia reportaron un fuerte 
estruendo y temblores.

El lunes se aconsejó a la po-
blación mantener cerradas las 
ventanas, pero más tarde las 
autoridades determinaron que 
la calidad del aire era segura. 

La compañía petrolera in-
dicó el lunes que la causa de la 
explosión en el depósito de Ca-
lenzano estaba bajo investiga-
ción. Las llamas se contuvieron 

con rapidez, lo que evitó que el 
fuego se extendiera a los tan-
ques de almacenamiento desde 
una zona de muelle de carga 
donde ocurrió la explosión.

Explosión en depósito de combustible en Italia deja 
un total de cinco muertos y una decena de heridos

AP

ROMA

▲ La explosión en un depósito de combustible de ENI provocó una columna de humo que se elevó en el cielo. Foto Afp

Dos de las 14 

personas heridas 

se encontraban 

en “condición 

crítica”, reveló el 

gobernador
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Decenas de indígenas ma-
yas guatemaltecos deman-
daron este martes justicia 
por masacres perpetradas 
por militares durante la 
guerra civil (1960-1996), 
tras un fallo que suspendió 

el juicio por genocidio con-
tra un general.

“Ya no más impunidad”, 
dijo a periodistas un repre-
sentante de los sobrevivien-
tes, Eleodoro Flores, frente a 
la sede de la Corte Suprema.

Los indígenas improvi-
saron en el piso un altar 
con flores y velas. Los ma-
nifestantes se quejaron por 

los fallos judiciales a favor 
de ex jefes militares acu-
sado de crímenes de lesa 
humanidad.

El 28 de noviembre una 
sala de apelaciones sus-
pendió un juicio contra el 
general retirado Benedicto 
Lucas García, de 92 años, 
cuando un tribunal estaba 
a punto de dictar sentencia.

Lucas García había sido lle-
vado a juicio por su presunta 
responsabilidad en la matanza 
de más de mil 200 indígenas 
entre 1978 y 1982 mientras go-
bernaba su hermano, el presi-
dente Romeo Lucas García, fa-
llecido en Venezuela en 2006.

Además, a inicios de no-
viembre, otra sala de ape-
laciones suspendió el inicio 

del juicio contra ocho mili-
tares retirados, entre ellos 
Lucas García, señalados de 
desapariciones forzadas.

Al concluir la ceremonia, 
abogados de familiares de las 
víctimas presentaron un re-
curso en la Cámara de Ampa-
ros de la Corte Suprema para 
revertir el fallo que suspen-
dió el juicio por genocidio.

Indígenas de Guatemala piden justicia por matanzas 
en guerra civil; “no más impunidad”, exigen

AFP

CIUDAD DE GUATEMALA

El presidente electo de 
Estados Unidos, Donald 
Trump, se burló este mar-
tes del primer ministro 
Justin Trudeau diciendo 
que es el “gobernador” del 
“estado” de Canadá.

“Fue un placer cenar la 
otra noche con el gober-
nador Justin Trudeau del 
Gran Estado de Canadá”, 
publicó Trump en su pla-
taforma Truth Social poco 
después de la medianoche. 

“Espero volver a ver al 
gobernador pronto para que 
podamos continuar nues-
tras conversaciones pro-
fundas sobre Aranceles y 
Comercio, ¡cuyos resultados 
serán realmente espectacu-
lares para todos!”, añade.

El comentario llega 
después de que, según la 
prensa estadunidense, 
haya sugerido convertir a 
Canadá en el estado 51 de 
Estados Unidos. 

Según Fox News, Trump 
dijo a Trudeau que si Ca-
nadá no puede asumir 
aranceles de 25 por ciento 
a sus exportaciones al país 
vecino, como amenaza con 
ponerle cuando asuma el 
cargo el 20 de enero, en-
tonces debería ser absor-
bido por Estados Unidos. 

Trump tiene por cos-
tumbre hacer declaracio-
nes provocadoras, especial-
mente en las redes sociales, 

que pueden interpretarse 
como bromas o fanfarro-
nadas. Durante su primer 
mandato habló de comprar 
Groenlandia a Dinamarca.

“¿Por qué estamos sub-
vencionando a estos paí-
ses?”, dijo Trump en una 
entrevista televisada que se 
emitió el domingo, refirién-
dose a México y Canadá. 

“Si vamos a subvencio-
narlos, que se conviertan en 
un estado”, declaró a la NBC. 

Públicamente, Trump 
y Trudeau dijeron que la 
reunión que mantuvieron 
en la casa del republicano 
en Florida fue positiva.

Trump acusa a sus prin-
cipales socios comerciales, 
Canadá y México, de no ha-
cer lo suficiente para dete-
ner el flujo de migrantes sin 
visa y el tráfico de drogas. 

Ha amenazado con im-
poner aranceles a ambos 
países, a pesar de que los dos 
forman parte de un acuerdo 
trilateral de libre comercio 
con Estados Unidos.

Trump se burla de Trudeau llamándolo 
“gobernador” del “estado” de Canadá

AFP

WASHINGTON

▲ El magnate estadunidense tiene por costumbre hacer declaraciones provocadoras, especial-
mente en las redes sociales, que pueden interpretarse como bromas o fanfarronería. Foto Afp

Acusa a sus 

principales socios 

comerciales de 

no detener el 

flujo migratorio y 

tráfico de drogas
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Andábamos tranquilitos,

hasta buscando socios,

pero el clima de negocios 

marca alza en los delitos
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¡BOMBA!

Túumben xaak’alo’obe’ ku ya’alik 
tu yáam Miranda, uj ti’al u lu’umil 
Uranoe’, yaan k’áak’náab. Le ba’ax 
ojéelta’aba’ ku p’atik paachil jejeláas 
ba’alo’ob ku tukulta’al yóok’olal u 
k’ajla’ayil beyxan yóok’olal ba’ax 
tukulta’an yaan te’el ujo’. Ts’o’oke’ 
ku p’áatal ichil le junp’íit yóok’ol 
kaabo’ob ichil sistema solar no’ojan 
yanik ti’al u yantal kuxtal.

Jak’be’en ba’al u yojéelta’al yaan 
ja’ ichil jump’éel chan eek’ je’el bix 
Miranda, tu ya’alaj u ajxak’al xookil 
planetario ti’ u kúuchil Laboratorio 
de Física Aplicada Johns Hopkins 
tu noj lu’umil Estados Unidos 
yéetel máax táakpaj tu xaak’al 
jts’a’ab k’ajóoltbil tu pikil ju’unil 
The Planetary Science Journal 

Tom Nordheim.

U kóochil Mirandae’ kex 
233 kms, yéetel tu yóok’kabile’ 
chíika’an máax k’iin. Béeychaj 
u jóok’sa’al u yoochel ka’aj 
xik’náalnaj jump’éel Voyager 2 
tu ja’abil 1986, chéen ba’axe’ te’el 
k’inako’obe’ chéen béeychaj u 
xak’alta’al u ti’its noojolil.

Ka’aj xak’alta’ab u topografíail uj 
tu Laboratorioil Física Aplicada tu 

noj najil xook Universidad Johns 
Hopkinse’, ka’aj Ila’abe’ kex ichil 
500 yéetel 100 miyoonesil ja’abo’ob 
paachile’, tu yáam u yáam yáal 
yeeloe’, kex 30 kms u piimile’, tu 
taamil Mirandae’ yaan jump’éel 
nojoch k’áak’náab, ts’o’oke’ wa 
tumen ku ch’a’anukta’al beyka’aj u 
kóochil uje’, míin k’áak’náabe’ ku 
chupik kex u chúumuk u wóolisil.

Túumben xaak’ale’ ku ya’alik míin yaan 
nojoch k’áak’náab tu yaam Miranda, 
jump’éel u ujil Urano

Sputnik

Oochel NASA
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